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ENTREPRENEUR
SPÉCIALISÉ EN
TRAVAUX DE
GÉNIE CIVIL
ET EN EXCAVATION

PRODUITS DISPONIBLES :

Poussière de pierre
Gravier 0-3/4
Pierre net (tous calibres)
Pierre ronde décorative
(tous calibres)
Sable tamisé
Terre tamisée
Compost

HEURES D’OUVERTURE :
lundi au vendredi de 8h à 17h

112, av. Industrielle
Saint-Raymond
(Parc Industriel #1)

POUR INFORMATION :
418 337-7956

pax@paxexcavation.com
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Coordination des contenus et recherche : Anne-Marie Deshaye, Claudette Genois et Maurice Marcotte.

Révision des textes : Geneviève Trépanier et Maurice Marcotte. 
Autrice : Hélène Bédard.

Photo en page couverture : Guillaume Plamondon.
Impression et publicité : CB IMPRESSION

Publié par : L’Association des propriétaires du lac Sept-Îles.

Message du président

Chèr(e)s membres de l’Association des propriétaires du lac Sept-Îles,

Il me fait plaisir de vous retrouver au début de cette nouvelle saison au lac Sept-Îles. C’est pour moi 

un réel plaisir de vous souhaiter un bel été, au sein de cette institution qu’est notre revue L’Alouette.

Nous avons le privilège immense de faire partie d'une communauté dynamique, active et engagée au 

cœur d’un environnement naturel magnifique. Il est de notre responsabilité de ne pas l’oublier et d’en 

apprécier chaque moment.

En ce sens, les prochains mois nous réservent des discussions importantes pour l'avenir de notre 

lac. Plusieurs sujets présentant divers enjeux sont à mettre en lumière. Votre participation à la vie 

démocratique de notre association sera essentielle pour assurer que toutes les voix soient entendues, 

dans le respect des idées et des valeurs de chacun. En cela, vous pouvez compter sur un bureau de 

direction objectif et diversifié, prêt à aborder chaque sujet de façon ouverte et transparente. 

Bien que certaines discussions puissent être vives, voire parfois polarisantes, je réitère l’importance 

de toujours conserver à l’esprit ce qui nous unit tous ici : profiter de notre lac, vivre de bons moments 

et créer de beaux souvenirs avec nos proches.

Je vous souhaite une très belle saison remplie de plaisir et de moments inoubliables au lac Sept-Îles.

À très bientôt,

Matthieu 

Président de l’APLSI
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418 337-8360720, Principale,  SAINT-LÉONARD

• Génératrice 
• Tondeuse
• Moteur à bateau

• Tracteur à gazon 
• Scie à chaîne

VENTE • RÉPARATIONS • ACCESSOIRES

DÉTAILLANT DES PRODUITS
PRIX 

COMPÉTITIFS 

EN MAGASIN

• VTT (neuf et usagé)
• Moto

Technologie
3D 

370, Côte Joyeuse, Saint-Raymond

418 337-2521
Benoit Hardy, propriétaire

Garage N. Duplain ltée
Alignement • Freins • Pneus

Suspension • Silencieux

VENTE ET POSE
DE PNEUS POUR

AUTOS ET
CAMIONS
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2021-2025

Mot du conseil municipal

Chers concitoyennes et concitoyens,

Le conseil municipal de la Ville de Saint-Raymond est heureux d’avoir l’occasion de souhaiter un bel été 
à tous les membres de l’Association des propriétaires du lac Sept-Îles et de saluer le travail des membres 
du conseil d’administration de l’APLSI. Encore cette année, nous souhaitons féliciter tous les artisans qui 
mènent à terme cette publication attendue par les propriétaires.

Nous poursuivons nos travaux en vue d’un plan global et à long terme pour le lac Sept-Îles et pour les 
infrastructures qui l’entourent. Parmi les grands thèmes abordés dans nos travaux, citons la sécurité sur 
le lac, le brassage des fonds par les embarcations de plaisance, la mise aux normes des installations 
septiques, les plantes exotiques envahissantes (le myriophylle à épis), le suivi de la santé du lac, les 
installations du club nautique, les accès au lac, la gestion des fossés versus le ruissellement et transport 
de sédiments et le contrôle des infractions aux règlements d’urbanisme. 

La Ville de Saint-Raymond vous invite à consulter régulièrement le site Web de la Ville au www.
villesaintraymond.com, ainsi que le journal municipal qui est distribué mensuellement par points de 
dépôts et qui est également accessible en ligne, sur le site Web de la Ville. Pour être informé de façon 
hebdomadaire, nous vous invitons également à vous abonner à l’infolettre, dont le formulaire d’inscription est 
disponible sur la page d’accueil du site Web. Mentionnons aussi la page Facebook Ville de Saint-Raymond 
qui est alimentée de nouvelles de toutes sortes plusieurs fois par semaine. Dans ses communications, la 
Ville souhaite mettre à votre disposition une multitude d’informations sur ses services et ses événements. 

Encore cette année, une programmation exceptionnelle d’événements sera présentée par la Ville : les 
festivités de la Fête nationale et du Canada, les Rendez-vous du pont Tessier, les Spectacles en famille et 
le Marché public. Nous vous attendons en grand nombre à ces événements dont l’entrée est gratuite et 
pour en connaitre les dates, consultez la page 11 de la présente publication. 

Le conseil municipal vous souhaite un très bel été.

Claude Duplain
Maire

Yvan Barrette
conseiller au siège 4

Claude Renaud 
conseiller au siège 1

Fernand Lirette 
conseiller au siège 6

Philippe Gasse 
conseiller au siège 2

Pierre Cloutier
conseiller au siège 5

Benoit Voyer 
conseiller au siège 3
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MERCI!
Nos remerciements aux commanditaires de la revue

Alouette, 52e édition.

Grâce à votre contribution, nous profitons encore
de la copie papier!

Lecteurs et collectionneurs,
encourageons-les...

• Massage : - détente

  - neuro-musculaire

  - pour femme enceinte

• Maître Reiki

• Réflexologie

• Hypnologue

• SCIE À CHAÎNE

• TONDEUSE

• SOUFFLEUSE À NEIGE

• DÉBROUSSAILLEUSE

Vente et services

418 337-2891Situé au 850, Côte Joyeuse
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Chers amis et voisins du lac,

C’est toujours un plaisir de m’adresser à vous dans cette nouvelle édition de L’Alouette, une publication 
qui incarne si bien l’esprit de notre communauté. J’y suis d’autant plus attaché que, pendant près de 
quinze ans, j’ai eu le privilège de la coordonner et d’y contribuer régulièrement.

Habitant ce lieu magnifique depuis maintenant 25 ans, j’ai eu la chance de m’impliquer activement 
dans l’Association des propriétaires du lac Sept-Îles avant de devenir député. Mon attachement à la 
richesse humaine et naturelle de ce lieu incroyable demeure intact.

Chaque lever de soleil sur l’eau calme, chaque baignade, chaque rire d’enfant, chaque escapade en 
ski de fond ou en kayak, chaque activité festive ou rencontre amicale nous rappelle à quel point ce 
coin de pays est précieux. C’est un trésor que nous avons la responsabilité de préserver.

Cela passe bien sûr par la protection de notre environnement. La qualité de l’eau, le respect de la 
faune et de la flore, et un développement harmonieux doivent rester au cœur de nos priorités, pour 
nous et pour les générations à venir.

Au-delà du paysage, c’est l’esprit de communauté qui rend le lac Sept-Îles unique. Ici, nous ne sommes 
pas que des propriétaires ou des villégiateurs : nous sommes voisins, amis, parfois même comme une 
deuxième famille. C’est notre cas à Guillaume et moi. Nous avons tissé des liens solides avec des amis 
chers, avec qui nous partageons les bons moments comme les plus difficiles.

Que ce soit autour d’un apéro au club nautique, lors d’un échange en bateau ou d’un effort collectif 
pour entretenir notre patinoire, on sent partout un profond attachement à ce milieu de vie exceptionnel.

En tant que député et résident, je vous remercie pour votre engagement, votre implication dans 
l’association, votre aide lors des activités ou votre volonté de préserver la qualité de vie au lac. Vous 
contribuez tous à en faire un lieu où il fait bon vivre, été comme hiver.

Continuons ensemble à protéger notre lac et à cultiver cette 
solidarité qui nous unit. Au plaisir de vous croiser sur l’eau 
ou autour d’un 5 à 7. 

Je vous souhaite un magnifique été !

Vincent Caron, député de Portneuf

Mot du député Provincial
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704, rue Saint-Joseph, Saint-Raymond • 418 337-2224

• Frein • Suspension • Silencieux
• Injection • Air climatisé • Moteur
• Mise au point • Transmission
• Lames de ressort 

MÉCANIQUE GÉNÉRALE
ET MÉCANIQUE DIESEL• Neufs et usagés

• Camions légers
• Camions lourds
• Véhicules récréatifs (V.R.)

ENTRETIEN DE VÉHICULES :
Véhicule

de courtoisie
disponible

ENTREPOSAGE
DE PNEUS

Réparation

de remorque

(trailer)
POSE ET VENTE 

DE PNEUS
auto et camion

418 873-5426

Remorquage 24 h

À votre service
depuis 55 ans!ST-RAYMOND  DEPUIS 1970
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Chèr(e)s résidents et résidentes et membres de l'APLSI,

Je souhaite saluer le travail effectué par l'Association des propriétaires du lac Sept-Îles ainsi que par 
les résidents riverains qui sont soucieux de leur environnement. Avec l'arrivée de nouveaux défis avec 
lesquels nous devons composer, vous êtes proactifs et c'est indispensable de pouvoir compter sur 
l'apport de tous afin de contrer cette nouvelle réalité. La défense de l’environnement et de la qualité 
de l’eau du lac est essentielle à la qualité de vie. Nous vivons depuis peu une période incertaine en 
Amérique du Nord et nos voisins du sud semblent se détourner des enjeux sociaux et de protection 
de l’environnement. En ce sens, l’Association donne un bon exemple et un bon signal. Il est d’autant 
plus important pour nous tous de trouver des solutions durables aux enjeux environnementaux actuels 
et à venir afin de préserver nos écosystèmes et de les garder en santé pour les générations futures. 
L’Association repose beaucoup sur l’implication bénévole de ses membres démontrant ainsi une forte 
mobilisation et un fort engagement. 

Continuez votre travail plus que nécessaire et important pour notre belle région. Vous pourrez toujours 
compter sur moi.

Joël Godin
Député de Portneuf—Jacques-Cartier
334, route 138
Bureau 230
Saint-Augustin-de-Desmaures
418 870.1571
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Service de navette
ou voiture de courtoisie

disponibles

Entretien régulier
véhicules neufs ou usagés

de toutes marques

L’endroit du bon service !
613, Saint-Joseph, Saint-Raymond

www.garageljaplamondon.com
1 866 330-2221 • 418 337-2221

  Alignement
  Injection électronique
  Air climatisé
  Réparation de

véhicule électrique
  Freins
  Direction
  Suspension
  Échappement
  Diagnostics scanner
  Circuit électronique

Bonne
saison
estivale

LA QUALITÉ DE L’EAU 

LE BRUIT 

LES MOTOMARINES 

LE « WAKEBOARD SURFING » ET LA TRACTION DE 
TUBE OU AUTRE ACCESSOIRE GONFLABLE

LES ACTIVITÉS NAUTIQUES NON MOTORISÉES : 
CANOT, KAYAK, PLANCHE... 

LA BAIGNADE 

LES INFRACTIONS À LA SÉCURITÉ NAUTIQUE ET 
AMENDES CONNEXES 

Vous êtes intéressés à lire le CODE DE SÉCURITÉ 
ET DE COURTOISIE de l’APLSI, allez sur le site de 
l’APLSI à: aplsi.com/publications/ 

SAVIEZ-VOUS QUE?
En 2025, le Comité d’environnement a travaillé 
sur la mise à jour du CODE DE SÉCURITÉ ET DE 
COURTOISIE de l’APLSI pour les usagers du lac 
Sept-Iles.

La mise en place de ce code a pour objectif 
de promouvoir les bonnes pratiques du «vivre 
ensemble» sur notre plan d’eau. Il vise à favoriser 
une cohabitation harmonieuse entre les divers 
usagers du lac, protéger la qualité de l’eau du lac 
et améliorer la sécurité nautique et la sécurité des 
usagers.

LE « VIVRE ENSEMBLE » ET LA BONNE CONDUITE

LA VITESSE DES EMBARCATIONS 

LES VAGUES 
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YVAN NADEAU GENEST
COURTIER IMMOBILIER, AGRÉÉ DA
RÉSIDENTIEL ET COMMERCIAL

On fait
partie de
vos histoires
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Fiset &
Marcotte inc.

- Fenêtre PVC
- Fenêtre hybride
- Porte-patio
- Porte de garage
- Porte d’acier

R.
B.

Q
. : 

82
93

-6
10

5-
20

• Manufacturier de
 portes et fenêtres
• Vente et installation

418 329-2850
84, av. d’Auteuil, Saint-Basile

Depuis

Cette année, je m’occupe de la maison.
Je change mes fenêtres !

1962

LES SPÉCIALISTES
DU BORD DE L’EAU

ERIC
PARADIS

Courtier immobilier inc
Résidentiel & Commercial

@ eric.paradis1@gmail.com
Cell. 418 580-1378
Bur. 418 627-1212

Courtier immobilier inc
Résidentiel

@ alexcayerp@gmail.com
Cell. 418 929-2049
Bur. 418 627-1212

ALEX
CAYER PARADIS

ericparadis.com
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La bibliothèque a maintenant 50 ans!
50 ans d’histoire, ça se fête! L’évènement a été 
souligné de différentes façons en 2024.

Quelques auteurs ont été invités à rencontrer nos 
lecteurs à la bibliothèque dont Mme Lina Rousseau  
accompagnée de Galette. Sa visite a été très appré-
ciée par petits et grands. De plus, madame Rousseau 
a fait le don de quelques-uns de ses livres à la biblio-
thèque. On la remercie!

Un concours a été organisé pour trouver un nom 
à notre bibliothèque, un nom représentatif de son 
rôle et de son environnement. La gagnante, Élise 
Paulé Chapuy, a proposé celui qui a été retenu :  
« Pages et rivages ».

A partir de ce nom, Valérie Leclerc a conçu 
bénévolement le logo utilisé pour représenter la 
bibliothèque sur nos promotions et sur notre affiche 
à l’entrée.

Le logo a également été imprimé sur un sac à livres 
vendu pour l’occasion. Il en reste quelques-uns. 
Profitez-en! Les profits de la vente servent à l’achat de 
nouveautés pour les lecteurs.

Le signet offert à nos abonnés, commandité par Émilie 
Papillon agente Remax, a été mis à jour avec le nom 
et le logo de la bibliothèque.

Merci à ceux et celles qui ont collaboré à la réussite 
de l’évènement.

Composé de neuf bénévoles, le comité de la biblio-
thèque réalise différentes tâches : triage, achat et 
classement de livres, tenue de l’inventaire, secrétariat 
et trésorerie, transport de caisses de livres usagés, 
etc., tout en priorisant le service à nos abonnés. De 
plus, le comité  veille annuel lement à tenir des statis-
tiques. C’est ainsi que nous pouvons constater une 
belle progression dans l’utilisation du service et dans 
la satisfaction des abonnés. En 2024, nous comptons 
une centaine d’inscriptions ce qui, en fait, correspond 
à deux cents sept abonnés car l’abonnement est fami-
lial. La gratuité de l’abonnement est possible depuis 
quelques années grâce aux profits de la Foire du livre 
usagé et aux dons des abonnés. Au cours de l’année 
dernière, plus de cinq cents prêts de livres ont été 
enregistrés et une trentaine de livres récents ont été 
achetés. On peut dire que la bibliothèque a « le vent 
dans les voiles »! En 2025, le comité espère mettre en 
place un service de prêts informatisés. À suivre…

Au plaisir de vous rencontrer et de partager avec 
vous sur vos lectures.

Claudette Genois,  
Responsable du comité

SAVIEZ-VOUS QUE?
Tout au cours de l’année, les bénévoles de la bibliothèque reçoivent, 
trient, classent par catégories les livres usagés reçus en dons. L’objectif  : 
être prêt pour la Foire du livre usagé tenue chaque année pendant la 
fin de semaine de la  Fête du travail. Les caisses de livres arrivent 
directement de donateurs mais la plupart passent par le SOS Accueil, 
organisme d’aide aux personnes dans le besoin de Saint-Raymond et 
des environs, avec qui nous sommes partenaires depuis 6 ans. En plus 
d’encourager la lecture à moindre coût, les ventes de livres permettent à 
la bibliothèque de se renouveler, d’acheter des nouveautés et de faire un 
don à l’organisme principal fournisseur de livres. Merci aux donateurs, 
aux bénévoles impliqués et aux acheteurs!

Ne ratez pas la prochaine foire les 30 et 31 août 2025.
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Comité des communications
Le comité des communications de l’Association des 
propriétaires du lac Sept-Îles travaille depuis plusieurs 
années au développement dynamique de ses systèmes 
et de ses pratiques. L'amélioration continue du site 
web, basée sur les commentaires et l'expérience 
des membres, a été une priorité, contribuant ainsi à 
l’utilisation assidue de plus de 2400 utilisateurs au 
cours de la dernière année. 

L'intégration et l'utilisation du nouveau logo dans 
les communications avec les membres ont renforcé 
l'identité visuelle de l'Association. De plus, l'adoption 
d'une palette de couleurs dérivée du logo a assuré 
une uniformité dans toutes les communications, ce 
qui a contribué à la cohérence de la marque.

L'APLSI a également constaté une augmentation 
du nombre de membres qui utilisent la plateforme 
Zeffy pour s'inscrire aux activités. Cela témoigne de 
l'efficacité de cet outil tout à fait adapté à nos besoins. 
La présence en ligne de l'Association s'est également 
renforcée, avec près de 1000 personnes qui suivent 
la page Facebook.

L'Association a entrepris une série de changements 
significatifs pour optimiser ses opérations. Récem-

ment, le changement d'hébergeur du site web et 
l'adoption d'une nouvelle application pour l'envoi du 
Mini-Alouette électronique ont permis de diminuer les 
frais opérationnels. Enfin, il est important de noter que 
le Mini-Alouette, envoyé régulièrement par courriel, 
reste la source d'information la plus consultée par les 
membres.

Un nouvel espace membre

La mise en place du nouvel espace membre offre des 
fonctionnalités pratiques telles que l'obtention d'un 
code pour la barrière à bateau, l'utilisation de Place 
aux jeunes et la réservation des terrains de tennis 
et de pickleball. De plus, le paiement en ligne de la 
cotisation simplifie le processus pour les membres et 
permet aux bénévoles de gagner un temps précieux. 

L’ensemble de ces actions démontre une appro che 
proactive de l'APLSI pour s'adapter aux besoins des 
membres. Tous ces changements majeurs n'auraient 
pas été possibles sans l'impli cation cruciale des 
bénévoles.

environnementales, les entreprises locales, eh bien, 
vous trouverez tout cela dans L’Alouette. 

Vous en possédez déjà quelques numé
ros mais vous aimeriez compléter votre 
collection? 

Vous n’avez qu’à écrire à info@aplsi.com et prendre 
les arrangements avec Claudette Genois qui vous 
donnera gratuitement les numéros manquants. Un 
don serait apprécié, il contribuera à la continuité 
de L'Alouette, version papier.

SAVIEZ-VOUS QUE?
La revue L’Alouette est publiée annuellement sans 
interruption depuis 1974. Yvon Alain, surnommé 
le « Père Alouette » a été l’instigateur de cette 
publication. De son propre dire, malgré toute la 
passion investie dans cette initiative, il pensait 
que L’Alouette ne survivrait pas plus que quelques 
années. Il en aura été responsable pendant onze 
ans… et elle dure toujours !

Si l’histoire de la communauté du lac Sept-Îles 
vous intéresse, si vous avez besoin d’informations 
concernant la vie au lac, les bonnes pratiques 
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418-337-8000 - 418-337-2216
653 Côte Joyeuse, Saint-Raymond (Québec)  G3L 4B2( japonais)

• Service
• Entreposage
• Pièces
• Vente

Depuis10 ans ����
����
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Vêtements  •  Chaussures  •  Accessoires

Sport  •  Chic  •  Travail

187, Rue St-Joseph, Saint-Raymond
(Québec)  G3L 1H8   418 337-7042

MELANIE GENOIS
mgenois@telus.net

PATRICK MOISAN
patrick.moisan@hotmail.com

Prix des abonnements
(taxes incluses) :

Parcours 18 trous
normale 71, 5315 verges

Au choix : Jouer 9 - 12 ou 18 trous

Lundi au vendredi : 9 trous 18 trous
610 $ 850 $

7 jours :

Forfait pour 9 ou 18 trous : 10, 20, 30 ou 50 parties

9 trous 18 trous
900 $ 1150 $

SUPER PROMODU JEUDI :
18 TROUS

POUR 18 $

w w w . g o l fl a c s e r g e n t . c o m
418 337-3253

528, Côte Joyeuse, Saint-Raymond 
Tél. : 418 337-4667

Ligne directe : 1 888 437-4667

ACHAT ET VENTE
D'AUTOS ET DE CAMIONS

D'OCCASION

NOUS ACHETONS VOTRE AUTO
ET SAUVONS LES TAXES

FAITES CONFIANCE À DES GENS
D'EXPÉRIENCE

Depuis 1980 à votre service !

SALON DE BEAUTÉ
pour véhicules

Nettoyage intérieur
à la vapeur

- Moteur
- Cirage

AUTOS • CAMIONS

Un bel été à tous !

Tous nos VÉHICULES sont GARANTIS

Visitez notre site internet : 
www.autofiset.com

GARANTIS

INSPECTÉS

Financement
bancaire

disponible

DANIEL FISET, MARIO FISET ET NICOLAS FISET

418 337-4667
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PLOMBERIE  •  CHAUFFAGE  •  GAZ NATUREL  •  PROPANE
132, avenue des Trembles,
Saint-Raymond (Québec)  G3L 3K7

418 809-0661
info@delauniereetfils.com

Depuis 1960

Plus de 60 ans
à partager vos rêves!

418 337-7969
lortieconstruction.com
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Quoi de neuf au comité 
de l’Environnement 

Pour l’année 2025, le comité de l’Environnement de 
l’APLSI va poursuivre son travail avec acharnement. 
Ses membres, Simon Fleury, Yves Laperrière, 
Nathalie Maheux, Guillaume Plamondon et moi-même, 
allons travailler à réaliser les différentes priorités 
environnementales identifiées dans la planification 
stratégique 2021-2026 (www.aplsi.com/plans-daction). 

Comme responsable de ce comité, je les remercie 
chaleureusement. 

Les priorités de 2025 sont : 

Mission 

Contribuer à la préservation de la qualité du milieu 
naturel du bassin versant du lac Sept-Îles dans une 
perspective de développement durable.   

Objectifs et priorités pour l’année 2025 

1. Réduire les apports en phosphore  
dans le lac :

a. Reliés aux installations septiques :

i. Sensibiliser les résidents à rendre leur 
installation septique conforme à la suite de 
la caractérisation des installations septi ques 
faite par la Ville de Saint-Raymond en 2024;

ii. Faire des représentations auprès de la Ville 
pour l’adoption d’un règlement obligeant 
les résidents à faire parvenir à la Ville une 
attestation de non pollution de leur installation 
septique datant d’avant 1981.

b. Reliés au brassage des sédiments du lac par les 
embarcations :

i. Concevoir et appliquer un nouveau plan de 
signalisation avec des bouées sur le lac pour 
mieux baliser le corridor des sports nautiques;

ii. Concevoir et diffuser un Plan de commu-
nication à l’été 2025 afin de renforcer le 
niveau de sensibilisation et de connaissance 
des résidents du lac sur la santé actuelle 
du lac, les actions à mettre en place pour 
diminuer les apports en phosphore et les 
effets néfastes des vagues générées par les 
embarcations motorisées.

2. Prévenir l’introduction et la propagation de 
plantes exotiques envahissantes dont le 
Myriophylle à épi :

a. Rédiger un protocole d’intervention advenant la 
détection de la présence de myriophylle à épi;

b. Poursuivre la brigade de détection par des 
bénévoles à tous les 2 ans (à faire en 2026).

3. Informer, sensibiliser et mobiliser les résidents 
du lac :

a. Diffuser le nouveau « Guide du propriétaire de 
l’APLSI, 2025 » résumant la règlementation envi-
ron nementale, les bonnes attitudes à adop ter et 
les précautions particulières à pren dre au lac;

b. Sur le Site Internet de l’APLSI, Facebook et Mini 
Alouette, volet environnement.

Je profite de l’occasion pour inviter toute personne 
autour du lac à venir se joindre à notre équipe 
(environnement@aplsi.com). 

Je vous souhaite un bel été 2025. 

Pierre Gourdeau
Responsable du comité de l’Environnement – APLSI
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Prévenir la pollution lumineuse
Avec la construction plus nombreuse de rési dences 
et leur taille en croissance, l’éclairage artificiel 
est de plus en plus présent dans le milieu naturel 
qu’est notre lac. Cette abondance génère de la 
pollution lumineuse qui se définit par « une utilisation 
excessive ou inappropriée de la lumière artificielle ». 
Concrètement, les gens s’installent au lac pour profiter 
d’un milieu naturel et apaisant qui s’artificialise de 
plus en plus, entre autres en rendant de plus en plus 
difficile l’observation des étoiles qui devrait pourtant 
être accessible hors des milieux urbains. La lumière 
blanc-bleue utilisée par la plupart des éclairages aux 
DEL contribue davantage à la dispersion de la lumière.  
Désormais, plus des trois quarts des Canadiens ne 
peuvent voir la voie lactée et les milliers d’étoiles 
visibles à l’œil nu.

Les impacts ne se limitent pas à la disparition du 
ciel étoilé. La science a démontré que la pollution 
lumineuse affecte les rythmes biologiques des 
animaux et des végétaux, tels que les cycles de 
reproduction ou de migration et même les relations 
entre les plantes et les pollinisateurs. En matière de 
sécurité, il est démontré qu’il n’y a pas de lien direct 
entre l’éclairage et la criminalité. Un fort éclairage 
génère en effet un faux sentiment de sécurité. Un 
éclairage intense et non uniforme dans une zone 
peut même créer des éblouissements et augmenter 
les risques d’accidents. Enfin, l’intensité et la couleur 
de la lumière peuvent affecter le cycle circadien et 
engendrer des problèmes de santé, notamment de 
l’insomnie.

Pour bien éclairer, 4 principes 
sont à respecter :

1. L’orientation : choisissez un luminaire qui oriente la 
lumière vers le sol

2. Couleur : choisissez des ampoules de couleur 
chaude ou ambrée (2200 K et moins)

3. Intensité : choisissez une puissance adéquate 
mais sobre et uniforme, évitant les contrastes avec 

l’environnement
4. Période : limitez la période d’éclairage à ce qui est 

vraiment nécessaire en utilisant une minuterie ou 
un détecteur de mouvements

Au lac Sept-Iles, évitez notamment de projeter la 
lumière du chalet vers votre terrain qui donne sur le 
lac, puisque celle-ci ira se diffuser à grande distance, 
parfois jusqu’à la rive d’en face. Installez plutôt des 
luminaires de plus faible intensité sur le terrain ou 
des lumières solaires prévues à cet effet. Lors de la 
conception ou de la rénovation de votre bâtiment, 
réduisez au maximum le nombre de luminaires et 
respectez les principes cités plus haut, notamment 
en évitant l’éclairage toute la nuit, ce qui, par ailleurs, 
génèrera d’intéressantes réductions de coûts en 
construction et entretien.

Questions fréquentes :

« Estce que réduire l’éclairage risque de diminuer 
la sécurité ? »

Non. Les études démontrent que la réduction 
d’éclairage n’a pas d’effet négatif sur la sécurité ou 
la criminalité, pas plus qu’il n’a d’effet positif. Un 
éclairage trop fort peu même créer un éblouissement 
qui peut nuire à la bonne visibilité des lieux.

« Estce que les DEL réduisent la pollution 
lumineuse ? »

Non. L’éclairage aux DEL permet des réductions de 
consommation d’énergie mais sont géné ra lement de 
couleur très blanche, ce qui contribue davantage à la 
pollution lumineuse. Elles ont cependant l’avantage de 
pouvoir être bien dirigées vers le sol et il est possible 
d’en trouver de couleur chaude (2200 K et moins).

« Mon voisin a un éclairage très brillant et 
dérangeant. Que faire ? »

La pollution lumineuse est une question peu connue et 

Suite page 23
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il se peut qu’il ne réalise pas l’impact de son éclairage 
sur le voisinage. N’hésitez pas à dialoguer avec lui 
pour trouver des solutions, notamment sur le principe 
de l’orientation de la lumière et sur l’intensité de son 
système d’éclairage. Demeurez constructifs, positifs et 
partagez sur les impacts de la lumière et les quelques 
principes simples pour réduire les nuisances.

Pour plus d’information sur la pollution lumineuse 

et les sources de cet article, consultez le site de 
la Réserve internationale de ciel étoilé du mont 
Mégantic : https://www.cieletoilemontmegantic.org/
pollutionlumineuse

Le comité de l'Environnement

GESTION DES INSTALLATIONS 
DU CLUB NAUTIQUE

Plusieurs projets sont à venir et en voici un résumé :

RÉNOVATION GALERIE ARRIÈRE
La galerie arrière a été rénovée en 2024.

RÉNOVATION DES TENNIS
La surface des tennis devrait être rénovée en 2025. 

RÉNOVATION DE LA TOITURE
La partie arrière de la toiture a été remplacée en 
2024. La partie avant est encore sécuritaire pour un 
autre 10 ans.

AMÉNAGEMENT DU PARC NAUTIQUE DU 
LAC SEPTILES
Votre bureau de direction est toujours en pourparlers 
avec la Ville de Saint-Raymond pour l’aménagement 
d’un parc sur le terrain de l’ancienne chapelle, 
appartenant maintenant à la Ville de Saint-Raymond. 
Eh oui, c’est long, plus de 4 ans de discussion à 
date. L’APLSI est favorable à l’installation d’un parc 
regroupant le terrain de l’ancienne chapelle et 
le terrain de l’APLSI. Sur le terrain de l’APLSI, les 
tennis sont déjà fonctionnels ainsi que le jardin de 
démonstration sur la rive. 

Le projet prévoit l’ajout d’une aire de pique-nique 
au bord de l’eau, d’un terrain de pétanque et d’un 

réaménagement, avec petite plage, de l’accès dédié 
aux embarcations non-motorisées (voile, canoë, kayak, 
planche à pagaie, etc.). Pour ce faire, les installations 
de la pompe à essence, incompatibles avec cette 
idée, devront être démantelées éventuellement, 
sécurité oblige. 

De l’autre côté du chemin, le réservoir pour faciliter 
la vidange d’hiver des fosses septiques des iles a 
été installé en 2024. Il est prévu un stationnement 
de 87 cases, une aire de pique-nique, deux modules 
de jeux pour enfants (6-12 ans et 18 mois à 6 ans), 
des balançoires, un panier de basketball et une piste 
d’hébertisme. Une aire avec bacs pour le recyclage 
et les déchets, à l’intention des résidents des iles, est 
aussi prévue.

RÉNOVATION DE l’ENTRÉE CHARRETIÈRE 
L’entrée charretière du club, le long des tennis, 
mériterait un peu d’amour. C’est dans un cadre plus 
global que la rénovation de l’entrée va se faire, en 
profitant des travaux d’asphaltage du stationnement 
dans le projet du parc. Le bureau de direction songe 
à organiser une levée de fonds pour le financement 
de ce projet. 

Par : Pierre Gourdeau
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Les belles histoires familiales du lac
C’est avec un grand plaisir que nous revenons, encore cette année, avec l’histoire d’une famille du lac. La famille Martel 
possède son chalet depuis quatre générations et l’histoire se poursuit. Il y aura encore pour longtemps de ces rencontres 
familiales et/ou amicales. Merci à la famille Martel pour ce partage et à l’autrice désignée pour l’avoir si bien rendu.

L’an prochain, nous raconterons peut-être l’histoire de votre famille. Si vous êtes intéressé, communiquez avec nous à 
info@aplsi.com

Retour en arrière

La famille Martel, Georges & Mae ainsi que leurs  
4 enfants (Willa, Lynda, Dave et Betty-Lou) habitent 
à la Chute-Panet. Ils ont toujours apprécié la vie de 
chalet pendant les fins de semaine, ça leur permettait 
de faire une sortie et d’être en famille.

Dans les années 60, ils possèdent leur petit coin 
de paradis à Pine Lake dans la Vallée Bras-du-Nord 
directement en face de la chute Delaney. C’est tout 
petit, une seule pièce, mais c’est à eux, Georges l’a 
construit de ses propres mains et il en est fier.

C’était quand même un peu loin de la maison et 
monsieur Martel regardait toujours les possibilités 
de se rapprocher de chez-lui. Il trouva un magni-
fique terrain sur le Chemin du Lac-Sept-Iles, c’était 
immense comme terrain avec une vue exceptionnelle 
sur le lac, son rêve quoi!

Étant donné tout l’ouvrage de défrichage à faire et 
surtout qu’il voulait pouvoir en profiter avec sa famille 
le plus vite possible, il décida de défaire la structure 
de son petit loft de Pine Lake et de le remonter 

directement sur son nouveau terrain du lac. Il ferait 
toutes les améliorations qui s’imposent au fil du 
temps, surtout lorsque tout le terrain serait défriché. 
Il a sans doute eu l’aide de Mae comme contremaître 
ou femme au marteau, l’histoire ne nous le dit pas !!!

Suite page 25

LES MARTEL

Avril 2025
D’hier à aujourd’hui :

petite histoire du
4993 Chemin du Lac-Sept-Îles

Chalet de Pine Lake 
reconstruit au 4993 
Chemin du Lac-Sept-
Iles avec ajout de la 
galerie terrasse face 
au lac ; Monsieur et 
madame Martel à 
l’intérieur du chalet
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Dave était un excellent cuisinier et tout le monde 
appréciait ses délicieux repas servis sur la table 
chinoise qu’il avait construite lui-même. Que ce soit 
un petit-déjeuner ou des repas plus élaborés, les 
tables étaient pleines lorsqu’on savait que Dave était 
aux fourneaux !

En parlant de table, la famille Martel est reconnue 
pour ses grosses et grandes tablées : 10 per sonnes 
à la table, ça représentait pour eux une petite fin de 
semaine et c’était assez rare. Lorsqu’on parle d’une 
famille rassembleuse, chaque membre a cette qualité 
remarquable de réunir parenté et amis. Lorsqu’il y en 
a pour 10, il y en a pour 20 et plus. Ils ont la capacité 
de doubler, de tripler, pour que tous les invités y 
trouvent leur compte et se sentent les bienvenus 
au chalet. On pourrait qualifier la famille Martel de 
famille très très reconstituée considérant le nombre 
de personnes qui y ont été accueillies.

Suite page 26

Ci-dessus, 
Betty-Lou, Lynda, Willa 

et Dave, la 2e géné ration

Revenons à notre grand chef Dave, je vous disais 
qu’il était bon cuisinier, mais il était également très 
bon menuisier ou homme à tout faire. Entre autres 

améliorations, Dave a décidé de construire, avec son 
père et son grand-père Smith, un ponton. Je ne parle 
pas des pontons qu’on voit présentement sur le lac, 
mais bien d’une œuvre d’art montée de toutes pièces 
avec amour et volonté dans le but de plaire à la 
famille et aux amis (voir photo en bas à gauche).

Dave a également installé sa maison mobile sur le 
terrain, un peu plus haut que le chalet principal, 
agrémentée d’une terrasse et de tables, avec à 
proximité sa fameuse table chinoise ainsi que l’endroit 
où se font les feux. Sa conjointe a réalisé un magnifique 
jardin qui fait de cette autre partie du terrain défriché 
un havre de paix tout à fait particulier. C’est beau 
toutes ces fêtes, mais parfois, on a aussi envie de 
se relaxer tranquillement sur la galerie de la maison 
mobile surélevée avec vue sur le lac. (Voir photo  
ci-dessous).

Nous en sommes où dans les améliorations du chalet 
principal, avec tous les rêves et désirs de monsieur et 
madame Martel ? Les images parlent d’elles-mêmes 
(voir photo ci-dessous).

Bijou, maître des lieux
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Divers rassemblements

Le 4993 a donné lieu à divers  rassemblements, 
dont un assez mémorable, le mariage de Lindsay, 
fils de Lynda et Tony Robles, avec Chun Yee. Vous 
pouvez voir par les photos ci-dessous l’ampleur de 
cet événement. À noter que le célébrant n’était nul 
autre que l’ancien maire de Saint-Raymond, monsieur 
Roland Dion.

Lorsque je mentionnais que beaucoup de per sonnes 
avaient eu la chance d’être invitées au chalet, ce 
mariage en est la preuve. Venant des 5 continents 
(Afrique, Amérique, Asie, Europe et Océanie), les 
participants représentaient le monde entier et pour 
l’occasion, la mariée est arrivée en ponton décoré des 
drapeaux associés au pays des invités présents.

Que tu sois de n’importe quelle nationalité, que tu 
parles français, anglais, espagnol, etc., on peut dire 
que les Martel n’ont pas de frontières et que chaque 
personne se sent chez-elle / chez-eux !

ON S’AMUSE
Il va sans dire que tous les anniversaires de naissance 
et les visites de la grande famille arrivant de l’Ontario 
sont propices à se réunir au chalet. En particulier, les 
cousins et les cousines, qui demeurent également en 
Ontario, viennent faire leur tour. Les enfants de Willa & 
Dave : Debra (son fils Lex), Andrea (ses enfants Laura 
et Brendan) et les enfants de Lynda & Tony : Randy, 
Greg (ses enfants Odin et Paxton) et Lindsay (ses 
enfants Lucia et Becker).

Il y a aussi le fameux « tournoi de fer annuel » qui est 
très convoité par les amis qui se joignent à la famille. 
Le nom des gagnants est inscrit sur le fameux trophée 
qui habille bien la tablette du foyer.

Pour ce qui est de l’aménagement paysager (fleurs, 
haies, etc.), c’est le conjoint de Willa, Dave Pugh, qui 
est le maître en la matière. Chaque année, il arrive 
d’Ottawa pour venir planter ses fleurs. Même sans 
les fleurs, Dave ne peut passer un été sans venir faire 
son tour au lac. Pour Tony, conjoint de Lynda, il est 
comme Dave : un été sans le lac et la pêche, c’est 
impossible à imaginer et il vient d’encore plus loin, St 
Catharines, Ontario. Tony est à la pêche, ce que Dave 
est aux fleurs : des passions pour eux !

Jean et Bucky

C’est en 2023 que les frères Readman (Jean et Bucky), 
fils de Betty-Lou, deviennent propriétaires du 4993. 
Comme on peut le voir, la descendance possède les 
mêmes valeurs que Georges et Mae, pas question de 
passer la main à des étrangers, le chalet c’est pour 
la vie. Beaucoup trop de souvenirs se rattachent au 
4993 pour que les petits-fils s’en départissent.

Suite page 29
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bière de microbrasserie | saucisses | pains artisanaux | sandwichs maison
bière | vin | loto | feux d’arti�ce | glace | vers | accueil  Zec Batiscan-Nelson

775 Rue Saint Joseph, Saint-Raymond

Grand choix
de bière de

microbrasserie
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(Suite de la page 26)

Au fil du temps, Jean et Bucky ont fait d’autres 
améliorations pour que le chalet soit à leur image, 
mais ils conservent toujours un peu de ce que leurs 
grands-parents avaient initié au départ.

En ce qui concerne les fêtes, les rassemblements, le 
plaisir et le bonheur d’être en famille ou entre amis, 
rien ne change.

Betty-Lou est fière de voir la tradition se pour sui vre 
avec ses garçons. Elle est maintenant installée dans la 
maison mobile de Dave, et ce, depuis le triste départ 
de celui-ci. C’est donc sous les bonnes influences 
de Dave que Betty passe ses étés à la roulotte 
qui, elle aussi, a subi de nombreuses améliorations 
extérieures.

Alexis, fils de Jean & 
Nancy

Jade, fille de Jean & Nancy. Dalia-Mae, 
fille de Bucky & Vicky

L’avenir du chalet

S’il y a une chose que l’on sait, c’est que l’avenir 
du 4993 Chemin du Lac-Sept-Iles est bien assuré. 
En effet, la 4ème génération a déjà des projets plein 
la tête lorsque sera venu le temps à Jean et Bucky 
de se retirer, malheureusement pour les jeunes, pas 
avant bien des années. Un jour, ce sera votre tour !

Je vous présente la 4ème génération :

LA JEUNESSE

L’héritage de Georges et Mae

Lorsqu’on m’a demandé d’écrire sur les Martel, je 
n’ai pas hésité une seconde. La seule chose qui me 
faisait peur, c’est de manquer de place et c’est ce 
qui arrive malheureusement ici. J’aurais eu tellement 
d’histoires à vous raconter, mais ce sera peut-être 
pour une autre fois.

Bref, si j’avais pu avoir plus de pages, il est clair qu’il 
y en aurait eu plus d’une sur madame Martel. À elle 
seule elle était tout un personnage ! Ses enfants et 
ses petits-enfants auraient des tonnes d’anecdotes à 
vous raconter sur « la reine mère Mae », ou, pour les 
petits-enfants, « Nanny ».

Je termine en me faisant la porte-parole de toute la 
famille pour remercier de tout cœur Georges et Mae 
de cet héritage sans nom qu’est le 4993 Chemin du 
Lac-Sept-lles. Où que vous soyez, Georges et Mae, 
vous devez être fiers de voir votre rêve se poursuivre 
à travers les générations !

Par : Hélène Bédard (amie de la famille Martel)

Jeremy-John, 
fils de Bucky & Vicky
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SELON LES ÉTUDES SCIENTIFIQUES, 
QUE SAVONS-NOUS DE L’IMPACT 
DES BATEAUX AU LAC SEPT-ÎLES?

Les études de l’état trophique du lac Sept-Îles, 
réalisées par CIMA+ en 2021 et 2023, démontrent 
une dégradation importante de la qualité de l’eau du 
lac. Les différentes analyses de diatomées effectuées 
dans les effluents et dans différents secteurs du 
lac confirment que les sources de phosphore, 
responsables de la dégradation de la qualité de 
l’eau du lac, ne proviennent pas du bassin versant 
(tributaires du lac) mais principalement des rives et 
du fond du lac. 

Les sources de phosphore les plus importantes 
selon les études de CIMA+ sont: le rebrassage 
du phosphore accumulé au fond du lac par les 
embarcations motorisées et les fosses septiques non 
conformes.

Depuis une dizaine d’années, on constate une 
augmentation du nombre d’embarcations motorisées 
au lac Sept-Îles dont notamment celles conçues 
pour la production de vagues surdimensionnées 
(wakeboard surfing). À l’été 2024, l’APLSI a répertorié 
638 embarcations au total dont 59 embarcations de 
type « wakeboard surfing ».

Il est bien connu, études scientifiques1-2-3-4 à l’appui, 
que la génération de ces vagues engendre une 
érosion des rives et une remise en disponibilité du 
phosphore accumulé dans les sédiments au fond 
du lac. Cette remise en disponibilité du phosphore 
dans la colonne d’eau du lac augmente la croissance 
des plantes aquatiques et des algues dont les algues 
bleues-vertes, appelées cyanobactéries, et accélère 
l’eutrophisation et la dégradation du lac. 

D’ailleurs, l’étude de caractérisation faite en 2023 par 
CIMA+ au lac Sept-Îles (voir figure 1) démontre que 
certaines zones du lac sont actuellement fortement 
altérées (zones méso-eutrophes (rouge, Station 3) et 
mésotrophes (jaune, Stations 4 et 8)) aux endroits où 

le trafic de « wakeboard surfing » se concentre, soit le 
secteur au nord et à l’est de l’île Genois et le secteur 
à l’est de l’île Nadeau.

1 Mercier-Blais, Sara et Prairie, Yves 2014, Projet d’évaluation de 
l’impact des vagues créées par les bateaux de type wakeboat sur 
la rive des lacs Memphrémagog et Lovering.
2 Galvez-Cloutier, Rosa et Raymond, Sébastien 2015, Impact de la 
navigation en milieu lacustre-Étude sur la remise en suspension 
des sédiments : Cas du lac Masson et du lac des Sables.
3 St.Anthony Falls Laboratory, University of Minnesota 2022,  
A field study of maximum wave height, total wave energy and 
maximum wave power produced by four recreational boats on a 
freshwater lake.
4 Terra Vigilis, Environnemental Services 2022, A phased study of 
water quality and wave propagation dynamics currently impacting 
a small southcast Wisconsin freshwater lake: Waukesha.

Suite page 31

Figure 1 : Étude de caractérisation au lac Sept-Iles, 
CIMA + 2023

(Pour voir la carte en couleur et en détails, consultez le site 
internet : aplsi.com/publications/étude des diatomées en littoral 

du lac Sept-Iles : phase 2)
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Quels sont les faits saillants des études 
scientifiques?

L’étude de Mercier-Blais et Prairie (2014), faite au 

lacs Memphrémagog et Lovering, indique que les 

vagues de surf causent un impact considérable à 

100 mètres des rives. Tous les passages à moins de 

300 mètres ajoutent significativement de l’énergie aux 

vagues naturellement présentes, entrainant la remise 

en suspension des sédiments du fond du lac et 

l’érosion des rives. De plus, la remise en suspension 

des sédiments et l’érosion sont augmentées si la 

rive est en pente forte. En conclusion, les auteurs 

recommandent de limiter les passages à moins de 

300 mètres des rives.

L’étude de Galvez-Cloutier et Raymond (2015), faite 

au lac Masson et au lac des Sables, indique  que 

le «  Wake Surf » et le « Wake Board » influencent 

la colonne d’eau jusqu’à 5 m de profondeur et 

remobilisent les sédiments (50 microns) jusqu’à 

5 m pendant plus d’une minute. Pour ne pas avoir 

d’impact, les auteurs recommandent pour toutes les 

embarcations qui circulent dans les zones inférieures 

à 2 m de profondeur des passages à 5 km/h et dans 

les zones de 2 à 5 m des passages à 10 km/h. 

L’étude de St.Anthony Falls Laboratory, University of 

Minnesota (2022), a démontré qu’un bateau de surf 

produit une vague 2 à 3 fois plus haute avec de 

3 à 9 fois plus d’énergie et 6 à 12 fois plus de 

puissance qu’un bateau en configuration normale. Les 

« formeurs de vagues » augmentent significativement 

la hauteur (+33%), l’énergie (+20%) et la puissance 

(+20%) des vagues d’un bateau. Si on compare le 

bateau «   wake » en mode surf et celui en mode 

déplacement normal, les auteurs observent qu'il faut 

une distance supérieure à 152 mètres (500 pieds) 

pour que les vagues générées par le mode surf soient 

comparables au mode déplacement.

L’étude de Terra Vigilis, Wisconsin (2022), indique 

que l’impact des vagues se fait sentir à au moins  

20 pieds (6 mètres) de profondeur et qu’un seul 

passage fait augmenter la concentration de phosphore 

de 25%. De plus, les auteurs ont observé que la 

qualité de l’eau répond à l’activité des bateaux. Les 

solides totaux en suspension augmentent les fins de 

semaine et diminuent la semaine.

Qu’en estil au lac SeptÎles?

Avec sa longueur de près de 4 km, sa largeur 

d’environ 1 km, la présence de sept (7) îles et ilots 

répartis sur tout le lac, de nombreuses baies, de 

nombreux haut fonds et d’une profondeur moyenne 

de 5,9 mètres (19 pieds), le lac Sept-Îles offre des 

zones très limitées et non limitrophes correspondant 

aux critères recommandés par la science pour éviter 

un impact important sur les rives et la remise en 

circulation du phosphore. 

La carte à la page 32, voir figure 2, représente les 

zones à plus de 300 mètres de la rive (petites zones 

au niveau des 3 fosses) et à moins de 5 mètres de 

profondeur (de la rive jusqu’au large trait). Pour voir 

la carte en couleur, consultez le site Web : aplsi.com/

publications dans le document Plan d'intervention à la 

navigation au lac Sept-Îles.

Un risque à la sécurité

En plus de la remise en circulation du phosphore 

et de l’érosion des rives, la génération de vagues 

surdimensionnées présente des enjeux de sécurité 

pour les utilisateurs d’embarcations non motorisées 

et de petite taille (chavirement, chute d’embarcation, 

chaloupe coulée…) et provoque la dégradation des 

quais et des embarcations qui y sont stationnées. 

Suite page 32
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Figure 2 : Zones à plus de 300 m de la rive (petites zones au niveau des 3 fosses, flèches) 
et à moins de 5 m de profondeur (de la rive jusqu’au large trait)

Conclusion

Les études scientifiques démontrent que la 

production de vagues générées par les bateaux, 

dont principalement les bateaux de wakesurf, a un 

impact significatif sur l’augmentation du taux de 

phosphore dans l’eau engendrée par le rebrassage 

des sédiments du fond du lac et l’érosion des rives. 

Cet impact est important lorsqu’on considère la 

dimension et la faible profondeur d’eau du lac Sept-

Îles. 

L’augmentation de la concentration de phosphore 

dans l’eau favorise la croissance d’algues et de 

plantes aquatiques dans le lac et sur les roches 

(périphyton), dégradant ainsi la qualité de la baignade 

et des sports nautiques. 

Le phosphore dans l’eau encourage aussi la 

croissance des algues bleues-vertes (cyanobactéries), 

reconnues toxiques pour l’humain et les animaux, 

et qui, en forte concentration, peuvent générer des 

vomissements, diarrhées, fièvre et irritation de la peau 

chez les usagers du lac.

Pierre Gourdeau 

Pour le comité de l’Environnement – APLSI

Figure 1 : Étude de 
caractérisation au lac Sept-

Iles, CIMA + 2023
(Pour voir la carte en couleur et en 
détails, consultez le site internet : 
aplsi.com/publications/étude des 

diatomées en littoral du lac Sept-Iles 
: phase 2)
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Zone 1 : Maximum 10 km/h à moins de 100 mètres de la rive
Zone 2 : Zone pour activités nautiques diverses à plus de 100 mètres de la rive
Zone 3 : Zone pour le wakeboard surfing à plus de 200 mètres de la rive

Écueil
Bouée
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Pêche et ensemencement
L’ensemencement 2025 s'est fait, comme à chaque 
année, au printemps et toujours en conformité avec 
les normes gouvernementales. En 2024, environ 535 
truites de 12 à 13 pouces ont été ensemencées pour 
un total de 390 livres de poisson. La diminution du 
nombre de truites est due à l’augmentation du prix de 
la truite ensemencée depuis quelques années.  Elle 
est bien sûr, reliée aux dons effectués au fonds qui lui 
est dédié. Pour estimer votre don, sachez que chaque 
truite revient en moyenne à 5,00 $. Merci à vous, 
pêcheurs et à vos amis, de contribuer! 

Mère nature, par sa pluie abondante, n’a pas été de 
notre bord pour la fin de semaine de pêche compé-
titive des 8 et 9 juin 2024. Cela n’a pas empêché  
Mme Jeannine Blanchette de participer et de rem-
porter le 1er prix de 100 $, un certificat cadeau chez 
Pronature offert par l’APLSI. Félicitations! 

Rappelezvous, pêcheurs, que le permis de pêche 
est obligatoire et sous votre responsabilité !

Beaucoup de plaisir et bonne saison de pêche!

Marcel Paré
Responsable pour l’APLSI

SAVIEZ-VOUS QUE?
L’APLSI s’est conformée à la Loi 25, la nouvelle législation québécoise sur la protection des ren sei-
gnements personnels.

L’Association a désigné une personne responsable de la protection des données, mis à jour notre 
politique de confidentialité, et implanté des mesures pour assurer une gestion sécurisée, transparente et 
respectueuse de vos informations.

Ces ajustements s’inscrivent dans notre volonté de protéger la vie privée de nos membres et de 
répondre aux exigences de la Loi 25 en vigueur depuis 2023.

Le comité des Communications
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Faites confiance à notre équipe de professionnelle,
elle saura vous donner l’heure juste sur vos travaux à réaliser.

Bardeaux d’asphalte•Tôle•Modification de toiture
ENTREPRENEUR SPÉCIALISÉ

T. 418 933-0704
JÉRÔME BOUCHER Saint-Raymond info@toiturelmb.com toiturelmb.com
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ENTREPRENEUR GÉNÉRAL EN CONSTRUCTION
& CONSTRUCTION DE CHALET EN FORÊT 

MACHINERIE FORESTIÈRE•PÉPINE•EXCAVATRICE•FOSSE SEPTIQUE

418 284-3249
130, rue de la Défense Nationale, Saint-Raymond (Québec)  G3L 4Y2RBQ 2355-8463-65

Installateur

EXCAVATION
résidentielle • commerciale

L'équipe de Ti-Oui
vous souhaite

une belle saison estivale!

Tous les

jours dès

11h
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Hommage aux bénévoles
Afin de rendre hommage à l'impact significatif de leur action, le comité de rédaction de L'Alouette 2025 

a récemment rencontré des bénévoles qui se sont investis avec passion au sein de l’APLSI pendant de 

nombreuses années. Madame Claudette Genois, administratrice au sein du bureau de direction et responsable 

de la bibliothèque ainsi que monsieur Denis Cayer, ancien président, ont pu échanger avec le comité pour 

mettre de l’avant leur parcours dans l’Association. Leur engagement continu est une source d'inspiration et ces 

rencontres ont permis de souligner l'importance de leur contribution.

Une bénévole impliquée
Originaire de Saint-Raymond, Claudette Genois a 

découvert le lac Sept-Îles dès son enfance, un lieu 

qu'elle décrit comme un véritable coin de paradis. 

Adolescente, elle a travaillé comme gardienne d'en-

fants au bord du lac pendant quelques étés. Par la 

suite, en compagnie de son conjoint Marcel, elle se 

rendait régulièrement au chalet de son oncle pour 

profiter des bienfaits de la nature. Ils sont maintenant 

propriétaires et résidents permanents depuis 2003.

Son implication dans la communauté a débuté de 

manière occasionnelle, avec des tâches comme le 

grand ménage à l'ouverture du club nautique, de la 

teinture lors de travaux et du soutien pendant les  

5 à 7.

C'est après le déménagement de la bibliothèque 

au rez-de-jardin du club que son engagement est 

devenu plus régulier. Invitée à faire partie du comité 

par Louise Leclerc, alors responsable, elle a accepté. 

Après une carrière de 37 ans dans l'éducation, ayant 

occupé divers postes tels qu'enseignante, directrice 

d'école secondaire et cadre aux services éducatifs 

de la Commission scolaire de Portneuf, Louise se 

doutait bien que Claudette ne pourrait refuser une 

telle invitation. Les bienfaits de la lecture et son 

importance sont des valeurs significatives pour 

Claudette et Louise n’a pas eu à user de beaucoup 

de persuasion. C'est ainsi que deux ans plus tard, elle 

à ouvrir toute l'année. Elle continue de se renouveler, 

s'est agrandie et modernisée. Il est important de 

souligner que le mérite revient à un comité composé 

de bénévoles dévoués, disponibles, compétents et 

complémentaires. La Foire du livre usagé a également 
Suite page 40

est devenue responsable du comité. Avec l'aide des 

bénévoles très impliqués, la bibliothèque a commencé 
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pris de l'ampleur et assure l'autofinancement de la 

bibliothèque.

Cependant, Claudette a senti la nécessité d’un lien 

plus étroit entre la bibliothèque et le conseil d'admi-

nistration de l'APLSI. Bien que ce service soit offert 

par l'Association depuis l’an 2000, les deux entités 

fonctionnaient en parallèle depuis le départ de M. 

Jacques Bilodeau. Elle a donc demandé à Serge 

Thibault, alors président, de confier à un administrateur 

du conseil, le rôle d’être le porte-parole du comité de 

la bibliothèque. Serge lui a répondu qu'elle était la 

mieux placée pour ce rôle. C'est ainsi qu'elle s'est 

retrouvée à ce poste, ignorant qu'il était vacant. Elle 

siège donc au conseil d’administration depuis un peu 

plus de cinq ans. Une de ses premières tâches a été 

de coordonner l'opération Planification Stratégique  

2021-2026, un défi de taille en temps normal et 

encore plus important pendant le confinement dû à 

la pandémie. Les vidéoconférences se sont avérées 

essentielles.

Claudette s'est également impliquée dans diverses 

activités pendant un certain temps avant de se 

consacrer davantage à la coordination des loisirs 

: club de tricot, club de lecture, Place aux Jeunes 

de Cœur, etc. D'autres personnes sont maintenant 

responsables de ces activités, et elle se joint avec 

plaisir à leurs rencontres, ainsi qu'aux corvées 

organisées au printemps et à l'automne pour l'entretien 

du Jardin de démonstration du club.

Depuis sept ans, au printemps, elle collabore à la 

rédaction de L'Alouette. Elle tient à la publication 

de la revue, de préférence en version papier. Elle 

n'est pas la seule, car de nombreuses personnes la 

collectionnent depuis 1973. Les derniers numéros ont 

notamment souligné les 50 ans de l'APLSI, les 50 ans 

de la bibliothèque et la parution du 50e numéro. Pour 

ce faire, d'anciens numéros ont été consultés, ce qui 

lui a permis d'en apprendre beaucoup sur l'histoire du 

lac, le travail accompli par les bénévoles d'hier et les 

défis relevés par ses prédécesseurs.

À sa retraite, Claudette craignait que les occasions 

d'apprendre se fassent plus rares. Son implication 

bénévole lui permet d'apprendre et de perfectionner 

ce qu'elle sait déjà grâce aux sujets variés abordés 

et aux personnes compétentes qu'elle côtoie. Elle 

espère être utile, un besoin essentiel pour tout 

être humain. Surtout, elle apprécie les relations 

avec son entourage, des contacts qui permettent le 

développement d'amitiés.

En tant que bénévole, Claudette relève plusieurs défis. 

Elle vise à satisfaire les membres de la communauté et 

n'hésite pas à promouvoir l'amélioration continue. Elle 

trouve une grande satisfaction à participer à l'évolution 

des choses et apprécie particulièrement les relations 

et le réseautage. Bien qu'elle reconnaisse que trouver 

de l'aide pour les projets n'est pas un obstacle 

majeur, elle souligne l'importance du travail d’équipe 

dans l'engagement bénévole. Son principal défi est de 

répondre aux attentes des personnes qui l'ont élue. 

Son expérience au sein du conseil d'administration 

lui a permis d'acquérir des connaissances sur 

l'environnement et de mettre à profit son expérience. 

Elle a également appris à maîtriser l'environnement 

informatique actuel. Son parcours professionnel, axé 

sur l'implantation de nouveaux logiciels spécialisés, a 

également trouvé une application dans ses nouvelles 

fonctions.

Son attachement au cadre enchanteur du lac Sept-

Îles est tel qu'elle aspire à y rester le plus longtemps 

possible, consciente que quitter ce lieu serait 

déchirant, non seulement en raison de la beauté de la 

nature, mais aussi en raison des liens tissés grâce à 

cette vie communautaire active.

En somme, l'implication bénévole de Claudette au 

sein de l'Association des propriétaires du lac Sept-Îles 

est un témoignage de son profond attachement à sa 

communauté et de son désir de contribuer activement 

à son dynamisme et à son bien-être.
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Le parcours inspirant d’un bénévole 
Monsieur Denis Cayer a eu la chance de passer 
ses étés au lac Sept-îles dès son enfance au 
chalet familial. Il souligne même que l’un de ses 
premiers emplois a été d’être laitier ici. En effet, 
lors des étés 1966 et 1967, il livrait le pain et le 
lait aux résidents et vacanciers du lac. 

Après la vente de la fromagerie Cayer, il décide, 
avec sa conjointe Patricia, de s’installer au lac 
en achetant l’ancienne maison du docteur 
Plamondon. Il y rejoint donc ses sœurs Henriette 
et Reine qui résident au lac depuis plusieurs 
années et qui, comme Denis, portent le lac au 
plus profond de leur cœur.

Le bénévolat a toujours fait partie de sa vie. 
En plus de l’APLSI dont nous parlerons plus 
loin, la liste des organismes dans lesquels il 
s’est impliqué est impressionnante: à Saint-
Raymond, les Scouts, le club Optimiste, le Club 
de motoneige, le Centre de ski, la Chambre de 
commerce, la Corporation de développement 
industriel et touristique et, dans un horizon plus 
large, le Courrier de Portneuf et le Groupement 
des chefs d’entreprise.

De plus, Monsieur Cayer a été président de la 
Corporation de développement de Saint-Raymond 
de 1999 à 2005 à titre bénévole. Le maire de 
l’époque (Alban Robitaille) lui avait donné comme 
mandat de développer l’industrie et le tourisme. 
Ayant de l’expérience en activités industrielles, 
Denis Cayer savait qu’il y avait un manque d’espa-
ces industriels et commerciaux à Saint-Raymond. 
En solution à cette problématique, Denis Cayer 
a misé sur le développement du parc industriel 
no. 2 de la Défense-Nationale dont la Ville était 
propriétaire depuis les années 1960. Pour ce qui 

est du tourisme, il a nettement contribué à la 
création de la Coopérative de la vallée Bras-du-
Nord dont il entrevoyait déjà l’immense potentiel.

En ce qui a trait à l’APLSI, monsieur Cayer y 
entre comme directeur dès 2001. Il est nommé 
président en 2002 et reste à ce poste jusqu’en 
2008. Sous sa gouverne, un nouvel élan est 
donné à l’Association avec la mise à niveau 
des infrastructures et le développement des 
activités. Par exemple, on procède à l’enlèvement 
des vieux réservoirs à essence souterrains, 
au remplacement de la pompe à essence, au 
creusage d’un puits artésien et à la mise aux 
normes des installations septiques. De plus, à 
l’instigation du comité de l’environnement, l’APLSI 
lancera son plan d’action « Mon lac Sept-Îles, j’en 
prends soin… ».

Depuis la fin de son mandat au bureau de direc-

tion, monsieur Cayer continue de s’impliquer dans 

Suite page 42
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l’Association. Il a été membre du comité de véri-

fication des livres de l’APLSI pendant plusieurs 

années. Actuellement, il est actif en particulier au 

niveau de l’entretien de la patinoire. Il est nécessaire 

de mentionner son rôle dans l’avènement de cette 

fameuse patinoire faisant le tour du lac, projet 

qu’Eric Lessard a commencé à compter des hivers 

2009 et 2010. Au début, c’était pour s’amuser et 

bien entendu comme plusieurs chalets sont devenus 

des résidences principales, la patinoire a contribué 

à dynamiser la vie hivernale de notre lac. Monsieur 

Cayer a nettement contribué à organiser l’effort des 

bénévoles dans la mise en œuvre et aussi à en faire 

grandir la notoriété. Comme nous avons maintenant 

un club nautique utilisable à l’année, la patinoire et 

les activités hivernales apportent un meilleur niveau 

de cohésion entre les membres grâce à son utilisation 

toute l’année. 

Patricia et Denis ont le loisir de voyager en VR au 

printemps et à l’automne. Ayant gardé son dynamisme 

d’entrepreneur, il crée, en 2016, un club de VR qui 

a débuté ici au Camp Portneuf. À ce jour, ce club 

compte 750 membres au Québec. Il est certain 

que Denis Cayer est un homme d’action qui aime 

contribuer au développement de son milieu de vie 

avec dynamisme et enthousiame. Il mentionne avec 

fierté que « par le bénévolat, on passe des idées et on 

réalise des objectifs qui auront des retombées sur les 

générations futures. »

Le bénévolat en chiffres (2024)
3014
Le nombre total d’heures accordées béné volement 

à l’APLSI et ses multiples comités pendant l’année 

2024. Wow, impressionnant ! Sans vouloir mettre en 

compétition les comités, voici le détail des heures 

effectuées par leurs membres au cours de l’année 

passée.

1011
Le comité de la Bibliothèque arrive au premier rang 

avec ses multiples bénévoles qui sont au poste pour 

vous accueillir dans leur local. La tenue de la Foire du 

livre demande également de nombreuses heures.

462
Les 13 membres du Bureau de la direction sont 

occupés par les dossiers variés qu’ils mènent à bien 

et par la supervision des comités dont ils ont chacun 

la responsabilité.

397
Les quelques membres du comité d’Environ nement 

travaillent sans relâche à la sensibilisation des 

résidents concernant tous les sujets qui touchent la 

santé du lac. Écoutez leurs messages et mettez en 

pratique leurs conseils!

334
Vous adorez les 5 à 7 du Club ainsi que le Lac Sept-

Îles en fête? Sachez que derrière ces rassemblements 

festifs, il y a une armée de bénévoles dans le comité 

des Activités qui se sont activés pour un total de  

334 heures en 2024.

Suite page 43
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207
Le site web, l’infolettre, les pages Facebook et 

Instagram sont autant de moyens que le comité de  

Communications utilise pour vous tenir informés. 

138
L’entretien de notre Club est assuré en grande 

partie par des bénévoles. En 2024, ils et elles ont 

mis 138 heures à réparer, rénover et améliorer notre 

centre communautaire. 

125
La communauté du lac Sept-Îles fait partie de la Ville 

de Saint-Raymond. Cette appartenance signifie des 

interactions avec les représentants municipaux. 

Ce sont principalement des membres du Bureau de 

direction qui s’en occupent.

105
Le Jardin de démonstration du Club nautique 

requière chaque année des soins pour conserver la 

santé et l’esthétique des plantes qui le composent. 

Une corvée de nettoyage au printemps, une corvée 

de fermeture à l’automne et du désherbage sont 

au menu. Des heures de plaisir au sein d’une belle 

équipe !

92
L’entretien de la patinoire représente un défi à 

chaque hiver. Un petit groupe de bénévoles, avec 

leur équipement, répondent présents depuis plusieurs 

années tout en composant avec les caprices de Dame 

Nature. 

61
La gestion des opérations du Club est un travail 

qui s’effectue dans l’ombre au rythme de quelques 

heures par mois mais s’avère important pour la saine 

gestion des affaires de l’APLSI. 

42
La responsabilité des bénévoles est assumée par 

un ou une directrice dont le mandat est de valoriser 

le travail des bénévoles : activité annuelle de 

reconnaissance, compilation des heures de bénévolat 

et mise en lumière de quelques bénévoles dans 

L’Alouette.

28
Une autre activité qui s’effectue dans l’ombre : le 

recrutement. Ce comité s’occupe de renouveler les 

cartes de membres et de tenir le registre des membres 

à jour. Une nouveauté en 2025 : le renouvellement du 

membership en ligne. La fastidieuse tâche de mettre 

à la poste les formulaires papier en est de beaucoup 

réduite !

12
Dernier comité mais pas moins important : l’ense

mencement annuel des truites. Œuvre d’un seul 

homme, celui-ci donne de son temps à chaque début 

de saison. Amis pêcheurs, n’oubliez pas de contribuer 

au Fonds d’ensemencement pour assurer la pérennité 

de l’activité!

Chers et chères bénévoles, on vous salue !

Derrière cette compilation d’heures de bénévolat, il y a 

des personnes bien réelles. Elles s’appellent Nathalie, 

Claudette, Pierre, Simon, Valérie, Marcel, Carole, etc. 

Que ces personnes soient retraitées ou encore actives 

sur le marché du travail, elles acceptent de consacrer 

de leur précieux temps à notre communauté et c’est 

tout à leur honneur.
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CAMP PORTNEUF -- GRANDIR EN 
HARMONIE AVEC SON PASSÉ

Le révérend Père Carrier, de la congrégation des Pères du Très-Saint-Sacrement doit être heureux de constater 

que les énergies déployées en 1947 pour mettre en branle la première saison d’opération de la Colonie Notre-

Dame n’ont pas été vains. Que de chemin parcouru depuis et que de changements au cours de ces 78 années 

d’existence... 

activités du Camp pour les enfants et les familles. 

Travailleur déterminé, Maurice s’est assuré que 

l’investissement de la Ville et des Chevaliers de 

Colomb soit véritablement mis à la disposition 

des enfants et des familles de la région. Dans les 

années difficiles, il a su faire preuve de courage en 

assainissant  les finances et en planifiant l’avenir en 

fonction de la mission première du Camp qui est 

« d’offrir des programmes d’activités de plein air aux 

enfants et aux familles axés sur le développement de 

la personne et l’expérience de la vie de groupe en 

milieu naturel et faciliter l’accessibilité du camp aux 

familles ». 

La Caisse populaire de Saint-Raymond-Sainte-

Catherine, la Ville de Saint-Raymond, la MRC 

de Portneuf ainsi que les Chevaliers de Colomb 

méritent des remerciements car ils ont grandement 

aidé à la revitalisation du site et à l’amélioration de 

l’accessibilité aux enfants et aux familles. Ils ont cru 

en nous tout comme notre député provincial Vincent 

Caron, toujours à nos côtés lorsque nécessaire. Mais, 

95 acres de terrain et 21 bâtiments dont la majorité 

Les étapes importantes et 

contemporaines :

C’est en 2015 que la Ville de Saint-Raymond et le 

Maire Daniel Dion et les Chevaliers de Colomb de 

Saint-Raymond se sont portés volontaires pour faire 

l’acquisition du Camp Portneuf alors propriété de Val 

D’Estrie, un organisme opérant une base de plein air et 

un centre de vacances familiales situé en Estrie, pour 

ensuite le céder à l’organisme Camp Portneuf géré 

par un nouveau conseil d'administration. Un véritable 

sauvetage de ce lieu symbolique pour les résidents 

du lac Sept-Îles mais aussi pour l’ensemble de la 

population environnante et ce, grâce à la vision du maire  

M. Daniel Dion qui voulait faire du Camp Portneuf un 

joyau pour les résidents de la Ville et plus largement 

de la Capitale-Nationale.

Sans investissement véritable, depuis de nom-

breu ses années, les installations et la structure de 

gouvernance méritaient une sérieuse mise à niveau.

Le premier président de la nouvelle organisation a 

été Maurice Marcotte. Il a veillé à la mise en place 

de l’organisme à but non-lucratif et à la relance des Suite page 47
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Vous pouvez commander en ligne
via notre page Facebook : 
Restaurant Le Nocturne
ou notre site web :
www.restaurantlenocturne.com

• Livraison tous les soir dès 16h00

• Surveillez notre nouvelle
 terrasse en 2025
• En salle à manger : déjeuners, 
 menu midi, table d’hôte
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étaient en piètre état nécessitaient des investissements 

extraordinaires. La rentabilité a été très lente à venir 

et les coûts faramineux. Alors, comment s’en sortir à 

long terme?

Il n’y a pas de hasard, il n’y a que des 
rendezvous : la philanthropie

C’est en 2021 que la rencontre déterminante entre la 

présidente actuelle du conseil d’adminis tration, Claire 

Lessard, et le grand philanthrope Guy J. Gaudet 

s’est produite. Est-ce le fruit d’une opération divine 

dictée par le révérend Père Carrier?? Qui sait, mais 

pour le camp c’est assurément un tournant majeur et 

essentiel. 

Septembre 2021, début de la 1e grande cam pa  gne 

de financement du Camp Portneuf, « GÉNÉREUX DE 

NATURE  ». C’est le moment d’implanter une culture 

philanthropique afin d’assurer la pérennité des 

activités et de la mission du Camp. Fort d’un comité 

de campagne composé de personnes engagées et 

convaincu de l’importance de contribuer à la mission 

du Camp Portneuf, de l’appui de la communauté 

d’affaires et des grands-parents, des parents et des 

nombreux citoyens, celle-ci s’est conclue en juin 2023 

par un grand succès. En effet, près de 4 millions de 

dollars ont été amassés afin de remettre à niveau les 

infrastructures et augmenter la capacité d’accueil des 

enfants et des familles dans le besoin. Depuis, plusieurs 

bâtiments ont été restaurés et de nouveaux ont été 

construits. Mais, il reste encore beaucoup à faire avec 

tant d’infrastructures vieillissantes. Plusieurs familles 

et enfants ont également pu bénéficier des sommes 

recueillies pour un soutien financier ou parce que  

nous avons pu mettre à leur disposition des ser vices 

adaptés à leurs besoins. 

L’implantation de la culture philanthropique sug gè re 

que nos précieux partenaires et donateurs actuels 

continuent de faire partie de la grande famille du 

Camp très longtemps et qu’ils contri buent à faire 

grandir cette générosité afin de soutenir la mission de 

ce « diamant brut ».

La Fondation du Camp Portneuf : 

Dans l’optique d’assurer la pérennité du Camp, de 

longues et fastidieuses démarches, appuyées par la 

firme BNP Inspire, ont été entreprises afin d’obtenir 

l’accréditation « d’organisme de bienfaisance ». C’est 

le 8 mai 2024 que l’Agence du Revenu du Canada 

attribuait cette convoitée reconnaissance. Depuis, 

notre dévoué philanthrope, en partenariat avec la 

direction générale et le CA du Camp, n’a pas compté 

les heures afin de mettre en place la structure 

nécessaire au bon fonctionnement de la Fondation 

du Camp Portneuf. C’est le 15 avril 2025 que les 

premières demandes de financement ont été produites 

par le Camp pour être étudiées par la Fondation. Une 

nouvelle ère de collaboration prometteuse s’amorce.

On peut dire que la Colonie Notre-Dame a fait du 

chemin depuis son ouverture en 1947. Bien que de 

nombreuses années se soient écoulées, la motivation 

du Père Carrier est toujours bien vivante au cœur 

de la direction générale du Camp, de son conseil 

d’administration bénévole, des précieux bénévoles et 

de la toute nouvelle Fondation du Camp Portneuf.

« TOUS ENSEMBLE POUR LES JEUNES ET LES 

FAMILLES, PEU IMPORTE LES DÉFIS QU’ILS 

RENCONTRENT. »

Services offerts : Camp de jour en été, classes 

natures pour les écoles, répit pour les enfants et les 

familles à besoins particuliers, camp de la Relâche, 

Suite page 48

(Suite de la page 44)
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camp familial, accueil de groupe et location de chalet 

et notre merveilleuse base de plein air les fins de 

semaine, hiver comme été.

Venez nous voir, on vous attend!!

FONDATION DU CAMP PORTNEUF  

– CONSOLIDANT LA MISSION  

DU CAMP PORTNEUF

Mission principale : La Fondation du Camp 

Portneuf a pour mission de soutenir et de pro mouvoir 

la formation et l’éducation de la jeunesse et ce, peu 

importe les défis que ces enfants et leurs familles ont 

à relever. Description des mandats :

1. Éliminer toutes les barrières susceptibles de nuire 

à l’accès aux camps de vacances, au camp de jour, 

aux classes natures, aux camps scolaires et à tout 

autre forme d’activité susceptible d’améliorer la 

qualité de vie des enfants et des familles issues de 

milieux défavorisés, en situation de vulnérabilité et/

ou confrontés à la maladie (physique ou mentale) 

afin d’en diminuer l’impact;

2. Viser l’accessibilité universelle du site afin d’offrir 

aux enfants et aux jeunes des installations 

adaptées à leur condition associée tant à une 

invalidité physique que mentale ainsi qu’à la 

pauvreté;

3. Promouvoir la démarche éducative du Camp 

Portneuf ainsi que des organismes partenaires 

et écoles, en soutenant le développement de 

programmes visant le dépassement de soi, le 

leadership, l’ouverture aux autres et l’acquisition 

des compétences nécessaires afin de devenir un 

actif pour la société.

4. Sensibiliser la jeunesse à la protection de 

l’environnement et aux avantages que procure le 

développement harmonieux inspiré par la nature.

5. Protéger et mettre en valeur le site naturel du Camp 

Portneuf et supporter les projets d’infrastructures 

nécessaires au développement et au maintien des 

activités liées à sa mission. 

La Fondation peut émettre des reçus aux fins de 

charité.

Claire Lessard,  

Présidente du conseil d’administration, 

Camp Portneuf 

Le Manoir en 1945, toujours là en 2022
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Invitation
Selon les règlements de notre association, une assemblée générale des membres doit se tenir en juillet 

ou en août chaque année. En 2025, elle se tiendra le

Dimanche 17 août à 9 heures 30 
au Club nautique

C’est l’occasion idéale pour les membres d’être informés, de faire des suggestions,  
de poser des questions sur tout ce qui est en lien avec la mission de l’APLSI.

Votre présence en grand nombre permet de bien  
vous représenter et est une grande source de motivation  

pour le bureau de direction.

Bienvenue à tous les membres.

Le bureau de direction.

CALAGE DU LAC
Selon la tradition, on dit que le lac est « calé » lorsqu’on peut en faire le tour au complet. On surveille 
tout au quotidien.

C'est suite à la pluie diluvienne de l'après-midi du 29 avril 2025 que le lac a fini par complètement 
« caler ». En soirée, tout un spectacle, un feu d'artifice gratuit! Les éclairs illuminaient intensément le ciel 
pendant que le tonnerre tambourinait.  Du rarement vu à ce temps-ci de l'année.

Pour en savoir plus sur l’historique du calage du lac, consultez le tableau sur le site aplsi.com à l’onglet 
« Publications ».

Antoine Lacoursière
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« Il me semble que le monde naturel est la plus grande 
source d’excitation, la plus grande source de beauté 
visuelle, la plus grande source d’intérêt intellectuel. C’est 
la plus grande source de tout ce qui fait que la vie vaut la 
peine d’être vécue. » ~ David Attenborough

« Le développement durable est la voie vers l’avenir que 
nous voulons pour tous. Il offre un cadre permettant de 
générer une croissance économique, de réaliser la justice 
sociale, d’exercer une gestion environnementale et de 
renforcer la gouvernance. » ~ Ban Ki-moon

« L’une des premières conditions du bonheur est que le 
lien entre l’homme et la nature ne soit pas rompu. » ~ Léon 
Tolstoï

« Quand le puits est à sec, on sait ce que vaut l’eau.  » 
~ Benjamin Franklin

« Le concept de vivant, du fait de son caractère englobant 
et inclusif, ne marque plus de séparation ou d’opposition 
entre les humains et la nature, mais plutôt une profonde 
interdépendance. Ainsi, la nature n’est plus simplement vue 
comme une richesse naturelle à exploiter ou un territoire à 
visiter, mais comme une part de soi à protéger et dont il faut 
prendre soin. » Baptiste Morizot, philosophe de l’écologie

Tous les humains ont droitTous les humains ont droit

Aux frissons de l’absoluAux frissons de l’absolu

Il suffit d’être…Il suffit d’être…

Dans une chaloupe au milieu d’un Dans une chaloupe au milieu d’un 
lac calmelac calme

Au plus profond des boisAu plus profond des bois

Dans les brumes de l’aubeDans les brumes de l’aube

Pour entendre ne serait-ce qu’une Pour entendre ne serait-ce qu’une 
secondeseconde

Les premières notes de la symphonie Les premières notes de la symphonie 
de l’universde l’univers

Pour apercevoir dans un clin d’œil Pour apercevoir dans un clin d’œil 

Toute l’étendue de la beauté du Toute l’étendue de la beauté du 
monde.monde.

C’est à n’y rien comprendre ! C’est à n’y rien comprendre ! 

Serge BouchardSerge Bouchard
L’allume-cigarette de la Chrysler noireL’allume-cigarette de la Chrysler noire..

Poésie dePoésie de
Serge BouchardSerge Bouchard

CITATIONS 
INSPIRANTES

relevées par Maurice Marcotte 
et Anne-Marie Deshaies
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Thomas Robert :  
L'entrepreneuriat jeunesse au lac SeptÎles

L'équipe de L'Alouette 2025 a eu le plaisir de s'entre-
tenir avec Thomas Robert, un jeune entrepreneur 
dynamique qui a su faire sa place au lac Sept-Îles 
avec son entreprise, Thom Pousse. L'aventure a 
débuté à l'âge de 13 ans, inspirée par un ami, et a 
rapidement pris son envol.

Un parcours entrepreneurial précoce  
et passionné

Baignant dans le monde du commerce depuis son 
enfance grâce aux entreprises familiales, Thomas a 
développé un sens aigu du service et une passion 
pour l'équipement de qualité. Un premier emploi lui 
a permis d'acquérir les compétences nécessaires 
en entretien de terrains, jetant ainsi les bases de sa 
future entreprise.

Défis et réussites d'un jeune entrepreneur

Thomas a dû jongler avec les exigences de ses études 
et celles de sa clientèle, tout en apprenant à gérer 
son temps et les imprévus, notamment les aléas de la 
météo. Il a su transformer ces défis en opportunités, 
investissant dans l'équipement adapté et obtenant son 
permis de tracteur pour faciliter ses déplacements. 
Toutefois, après ces achats d’équipements neufs, il lui 
a fallu attendre 3 ans avant la rentabilité. Il privilégie 
les soumissions à forfait, gage de sécurité pour ses 
clients, et met un point d'honneur à offrir un service 
impeccable.

Sa persévérance et son souci de la qualité lui ont 
permis de fidéliser sa clientèle et de se démar quer 
de la concurrence. Thomas a aujourd’hui très peu 
de compétition. Les clients font aussi souvent appel 

à lui pour des recommandations locales. Les clés du 
succès selon Thomas Robert :

• L'autonomie : être son propre patron et gérer son 
emploi du temps est une source de motivation pour 
Thomas.

• La satisfaction du client : elle est au cœur de sa 
démarche, et il n'hésite pas à se rendre disponible 
pour répondre aux besoins de sa clientèle.

• Le réseau : le bouche-à-oreille et les références 
ont joué un rôle crucial dans le développement de 
son entreprise.

• L'esprit de communauté : Thomas apprécie l'am-
bian  ce chaleureuse du lac Sept-Îles et se sent 
investi d'une mission : contribuer au bien-être de 
ses résidents.

• La diversification de son offre de service : au 
fil des ans, il a ajouté plusieurs cordes à son arc, 
offrant maintenant un éventail de services pour 
répondre aux besoins de sa clientèle comme le 
déneigement manuel des toitures, les ouvertures et 
les fermetures de terrains ainsi que la taille des 
haies.

Les perspectives d'avenir

Thomas envisage parallèlement à ses études de 
poursuivre le développement de son entreprise et 
d'élargir son offre de services. Il souhaite continuer 
à tisser des liens de confiance avec sa clientèle et à 
contribuer à la qualité de vie au lac Sept-Îles.

En conclusion

L'histoire de Thomas Robert est un exemple inspirant 
de la réussite d'un jeune entrepreneur passionné 
et déterminé. Son parcours démontre qu'avec de la 
persévérance, de la qualité et un sens du service 
développé, il est possible de réaliser ses rêves, même 
dès un jeune âge.

THOMAS, JEUNE ENTREPRENEUR
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Vos pharmaciens de famille
toujours là pour vous!

Vos pharmaciens de famille
toujours là pour vous!

Les pharmaciens sont les seuls responsables de l’exercice de la pharmacie.  

Marc Picard et Stéphanie Simard
Pharmaciens-propriétaires
Centre-ville, Saint-Raymond • 418 337-2238 a�liés à

Puits existant :
coliformes, entérocoque

329,99$ + taxes

Analyse d’eau

89,99$ + taxes

Nouveau puits :
minéraux, pesticides, etc

Services offerts

• Programme de suivi des maladies 
chroniques et ajustement de la 
médication, si nécessaire.

• Prescription de médicaments pour 
différentes situations selon les règles 
établies par la Loi sur la pharmacie.

• Prolongation d’ordonnances
médicales.

• Location de produits orthopédiques.

• Programme de soins de santé
à domicile.

• Service de vaccination et santé 
voyage

Stéphanie Simard Marc Picard
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418-337-7850
171, av. st-Jacques
Saint-Raymond

consultez notre menu
www.lacroquee.com

terrasse
salle à manger
pour emporter

livraison
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Photographies : Guillaume Plamondon
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MARCEL BLIN 
décédé le 29 janvier 2025 
à l’âge de 92 ans et 2 mois

À l’hôpital régional de Portneuf, le 29 janvier 
2025, est décédé monsieur Marcel Blin, 
époux de dame Colette Lafrance, fils de 
feu monsieur Maurice Blin et de feu dame 
Célanire Goulet.   

NOËL LEFRANÇOIS 
décédé le 18 février 2025 
à l’âge de 82 et 1 mois

Au Centre d’hébergement de St-Raymond, le 
18 février 2025, est décédé monsieur Noël 
Lefrançois, fils de feu monsieur Alexandre 
Lefrançois et de feu dame Régina Dorion. 
Il était le conjoint de dame Huguette 
Bussières. Noël a été un bénévole assidu 
pour l’installation des bouées. 

LÉOPOLD CAREAU 
décédé le 30 juillet 2024 

à l’âge de 88 ans

Le 30 juillet 2024, à l’âge de 88 ans, est 
décédé monsieur Léopold Careau, époux de 
dame Hélène Tremblay, fils de feu monsieur 
Albert Careau et de feu dame Aimée Moisan.

ANDRÉ TRUDEAU 
décédé le 26 avril 2025

Le 26 avril 2025 est décédé monsieur André 
Trudeau, époux de dame Hélène Latouche, 
père de Stéphane, Simon et Sophie. Il 
était le fils d’Edmond Trudeau et Cécile 
Gauthier. Reconnu, entre autres pour sa 
simplicité, son sourire et ses compétences 
professionnelles, plus particulièrement 
comme sous-ministre en environnement.

Aux familles touchées par ces départs, 
nos plus sincères condoléances.

Ceux qui nous ont quittés
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581 991-9198
cotepaysagiste@gmail.com
cotepaysagiste.com

De Québec à Trois-Rivières

• Conception
• Réalisation

• Entretien d’aménagements
paysagers

Depuis 
2015

• Vente de matériaux
d’aménagements paysagers

• Services horticoles

• Excavation
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mallette.ca

SAINT-RAYMOND
423A, rue St-Cyrille – 418 337-2231

SAINT-MARC-DES-CARRIÈRES
1885, boul. Bona-Dussault – 418 268-3334

DONNACONA 
110, rue Commerciale – 418 285-1234

Expertise comptable, 
financière, légale 
et stratégique
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La salle du bas, disponible toute l’année, est 

idéale pour les fêtes d’enfants avec les jeux mis à 

votre disposition ou pour de plus petites réunions 

familiales.

Voyez ci-dessous les informations techniques et 

réservez tôt pour profiter des meilleures places 

disponibles. Vous pouvez vérifier la disponibilité de 

nos salles dans la section Calendrier du site web. 

Pour plus d’informations et pour réserver, consultez 

la section Services.

SAVIEZ-VOUS QUE?
Les salles du Club nautique sont disponibles 

pour location, et ce à des conditions raisonnables, 

en particulier pour vous, membres de l’APLSI!

Quelque soit le type d’évènement que vous 

organisez, nos salles sont polyvalentes et peuvent 

être aménagées de différentes façons. 

Avec sa vue sur le lac et sa grande terrasse, la 

salle du haut se prête magnifiquement bien aux 

mariages en été mais tout autant aux réunions 

familiales d’envergure ou à une séance d’information 

de votre organisme. 

Disponibilité 

Capacité 

 

Usage 

Matériel fourni 

 

Alcool et nourriture 

 

Tarif 2025

Salle du haut

Période estivale : environ du 15 mai 

au 20 septembre

100 personnes assises (maximum 

158 personnes / accès à une 

grande terrasse)

Tout type d’évènements 

Tables (10 rondes et 15 

rectangulaires) et plus de 100 

chaises.

Obligation d’utiliser le service de 

bar de l’APLSI. Traiteur de votre 

choix.

675 $ (470 $ pour les membres)

Salle du bas

Toute l’année 

30 personnes 

 

Fêtes d’enfants ou rassemblements 

familiaux

Quelques tables rondes ou 

rectangulaires.

Jeux : table de billard, air hockey, 

ping-pong et mississipi

Permis d’alcool à demander si requis.  

 

225 $ (130 $ pour les membres)
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SAVIEZ-VOUS QUE?
TABLEAU 1 : Types d’embarcations à moteurs 
recensées, juillet 2024

L’inventaire fait à l’été 2024 nous a permis de 
recenser, autour du lac, 638 embarcations à moteur. 

Nous avons dénombré 389 résidences sur le bord 
de l’eau. La moyenne d’embarcations à moteur par 
résidence est d’environ 1,4 embarcations/résidence. 
Il faut aussi noter que sur les 638 embarcations 
recensées, 45 embarcations proviennent de la 
Plage Beausoleil et 55 embarcations proviennent 
du Condo camping, situés au lac des Aulnaies, ce 
qui représente, à eux deux, 15,6% de toutes les 
embarcations circulant au lac Sept-Îles. 

Si les embarcations à moteur sont nombreuses au 
lac Sept-Îles, on observe aussi une grande variété de 
types d’embarcations. Parmi les 638 embarcations, 
les pontons remportent la palme avec 242 ou 37,9%. 
Suivent de près les moto-marines avec 128 (20%), 
les embarcations à moteur « inboard » avec 105 
(16.4%) et les wake surf (ballast) avec 59 (9,2%). 
Au niveau des embarcations à moteur inboard, 26 
sur 105 (24,7%) sont des embarcations à moteur 
« inboard » avec arceau, permettant de faire du wake 
board. 

Soyons solidaires pour protéger notre magnifique lac!

Type d’embarcations NOMBRE %

PONTONS 242 37,9 %

MOTOMARINES 128 20,0 %

CHALOUPES À MOTEURS  49   7,6 %

BATEAUX À MOTEUR 
HORS BORD 19   2,9 %

VOILIERS 11   1,7 %

AVIONS   9   1,4 %

BATEAUX À JET 16   2,5 %

BATEAUX INBOARD 
sans ARCEAU 79 12,3 %

BATEAUX INBOARD 
avec ARCEAU 26   4,0 %

BATEAUX WAKE SURF 
(ballast) 59   9,2 %

TOTAL 638 100 %

Des finances saines pour l’APLSI
Le comité de la trésorerie travaille sans relâche toute l’année pour maintenir avec rigueur la bonne 
direction économique de notre association. Au terme de l'exercice clos le 31 décembre 2024, nous avons 
enregistré un excédent budgétaire de 85 863 $. Malgré la hausse des coûts liés à l’organisation de nos 
activités, nous maintenons une saine gestion de nos dépenses.

Nous remercions nos membres qui contribuent grandement à la santé financière de l’Association 
notamment par leur cotisation ainsi que par leur participation aux activités sociales.
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ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
DIMANCHE, 18 AOÛT 2024, 10 h 

Au Club nautique, 3309, chemin du Lac-Sept-Îles 
Saint-Raymond G3L 2S3

PROCÈS VERBAL

1 Ouverture de l’assemblée et vérification du quorum

Le 1er vice-président, Matthieu Ko, ouvre la séance à 10h10. Il déclare le quorum atteint par la présence de 103 membres en  
règle.

2 Nomination d’un président et d’un secrétaire d’assemblée

Il est proposé que Matthieu Ko, appuyé par AnneMarie Deshaye, agisse comme président d’assemblée et que AnneMarie 
Deshaye, appuyée par Matthieu Ko, soit secrétaire d’assemblée. Résolu à l’unanimité.

3 Adoption de l’ordre du jour 

Dany Blais propose l’adoption de l’ordre du jour, appuyé par Geneviève Frenette, tel que présenté. Résolu à l’unanimité. 
Ajouts au point 10 : 
Accessibilité au lac au Chien  
Lavage des embarcations  
Feux d’artifice 
Locataires avec moto-marines (lac des Aulnaies) 
Air climatisé au club (idée qui sera discutée au bureau de direction)

4 Adoption du procèsverbal de l’AGA du 20 août 2023 

Serge Thibault propose que le procèsverbal de l’AGA du 20 août 2023, tel que reproduit dans L'Alouette 2024, appuyé par 
Daniel Aubertin, soit adopté sans modifications. Résolu à l’unanimité.

5 Rapport du bureau de direction

Résumé du rapport: le président d’assemblée invite d’abord les membres du bureau de direction à se présenter. Il présente un 
résumé du rapport annuel.

1. Opérations et technologie 
 Partenariat fructueux pour la gestion des opérations du Club nautique. 
 Migration vers des plateformes modernes pour le site web, les communications et la comptabilité. 

2. Dossiers stratégiques 
 Études de l'impact des vagues surdimensionnées sur l'écosystème. 
 Discussions sur l'avenir du poste à essence. 
 Travail avec la Ville de Saint-Raymond pour le « Plan global » et le projet du Parc riverain.  

Suite page 64
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3. Engagement communautaire 
 Continuation et amélioration des initiatives à succès comme le Club de lecture et Lac-Sept-Îles en fête, etc. 
 Contribution massive des bénévoles : près de 4000 heures investies. 

4. Diversité et talents 
 Bureau de la direction diversifié en termes de genre et d'âge, enrichissant les échanges. 
 Formation d’équipe sur le code Morin 

5. Élément de fierté : combinaison d’actions pragmatiques à court, moyen et long terme au bénéfice de nos membres afin 
d’assurer la pérennité de l’APLSI. 

 Rapport des finances
 Modernisation du système de comptabilité
 Amélioration des suivis

 Rapport des immobilisations
 Entretien et gestion des installations du club nautique; 
 Projet Place aux Jeunes phase 2 – Les travaux de la phase 2, avec l’aménagement d’un rangement sous la terrasse, la finition 

du plafond avec éclairage, la pose d’un revêtement de plancher perméable avec tuiles et l’aménagement du local à l’accueil ont 
été réalisés à l’automne 2023; 

 Rénovation de la toiture du club, partie arrière en avril 2024. Coût : 12 500 $ fait par GLV Construction Inc.; 
 Rénovation de la galerie du club, côté de la rue. Coût : 600 $ fait par des bénévoles; 
 Traçage de lignes de pickleball sur les 2 terrains de tennis pour répondre à la demande grandissante de ce sport chez nos 

membres. Coût : 1 800 $

Rapport du comité de recrutement

Rapport du comité d’environnement

Rapport du comité des activités

Rapport du comité de la bibliothèque

Rapport du comité des communications et services électroniques

Rapport de l’ensemencement

Les rapports de ces comités sont dans le rapport annuel disponible sur le site web de l’APLSI.

Remerciements aux bénévoles du bureau de direction

6 Rapport financier  Présentation du comptable Harold Girard

Rapport et acceptation des états financiers 2023; nomination du préparateur des états financiers pour l’année en cours  

Harold Girard, CPA chez ABG et membre de l’APLSI, a été recruté pour préparer bénévolement les états financiers 2023. Ce 
document est disponible sur le site web de l’APLSI (Aplsi.com/Actualités/Documents pour l'AGA 2023). M. Girard présente les 
principaux éléments du document.

Question de madame Geneviève Trépanier : comment se fait-il que les revenus de publicité de L'Alouette aient baissé 
drastiquement  ?

Réponse de madame Claudette Genois : la baisse est significative depuis la pandémie COVID. De plus, la compétition est grande 
pour le recrutement des commanditaires, en raison des publicités gratuites disponibles sur le web. La solution : encourageons nos 
commanditaires.

Question sur le coût de l'essence et ses revenus et explication de monsieur Girard.

Sur proposition de Marcel Paré, appuyé par Marc Rondeau, il est proposé d’adopter les États financiers 2023 tels que 
déposés en séance le 18 août 2024.  
Adopté à l’unanimité.

Suite page 65
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Nomination du préparateur des états financiers pour l’année en cours
M. Harold Girard se montrant intéressé, sur proposition de Serge Thibault, appuyé par Christian Giguère, l’assemblée le 
nomme préparateur des états financiers pour l’année 2024. Adopté à l’unanimité

7 Rapport du comité de surveillance et nomination du comité pour l’année en cours 

Rapport du comité de surveillance et position de l’APLSI sur ce rapport en annexe de ce procès-verbal : 

• Acceptation des actions correctives pertinentes 
• Clarification des incompréhensions et des compétences techniques
• Commentaires considérés comme hors mandat.

Nomination des membres du comité pour l’année en cours : non avenue

8 Quittance des directeurs

Marc Rondeau, appuyé par Geneviève Trépanier, propose que quittance soit votée quant aux gestes posés par les directeurs pour 
l’année 2023 et 2024. Résolu à l'unanimité. 

9 Règlements généraux

Aucune modification

10 Questions, commentaires et suggestions

10.1 Poste à essence : 

Présentation de la problématique. Présentation du sondage.

Trois éléments sont considérés pour prendre une décision : économique, mission et opportunités.

Simon Clément demande depuis combien de temps savons-nous que les installations sont en fin de vie utile. Réponse de Pierre 
Gourdeau: depuis plusieurs années nous le savons. Nos assureurs disent qu’ils n’assurent plus après 25 ans. Les installations 
ont 21 ans. Monsieur Clément dit qu’il a contribué au fond de prévoyance mais que rien ne lui a été présenté qui prouve que ce 
service ne devrait plus avoir lieu. 

Matthieu Ko dit que les assurances remboursent 500 000 $ en cas de déversement de 500 000 $ après 120 heures.

Francis Cadorette dit qu’il a été l’instigateur du mouvement de personnes ici. Résident depuis 20 ans, il a préparé un argumentaire. 
Mise en garde, il n’est pas leader d’un groupe d’opposition. Il présente différents points préparés au préalable. Il pense que 
le sondage a peu de légitimité et aucune crédibilité. Selon lui, le sondage était mal présenté. Il montre l’exemple de la remise 
des anguilles au barrage vers le lac Sept-Îles. Le vote a eu lieu. Le résultat a été présenté et la Ville a respecté le vote du 
sondage. Il souhaite que le processus soit plus démocratique.  Il présente l’exemple du lac St-Joseph. La mission de l’APLSI 
de 1973 était de fournir des services aux membres. Contrairement à l’affirmation selon laquelle la pompe à essence représente 
un danger environnemental, elle ne présente pas de risques en comparaison du remplissage privé dont il a observé des 
exemples problématiques. Il mentionne qu’il existe différentes options de financement. Principe utilisateur-payeur, par exemple, les 
propriétaires d’embarcations fournissent une cotisation supplémentaire. Autre option, à chaque fois que vous mettez de l’essence, 
vous payez une cotisation supplémentaire. Enfin, le principe du bien commun où chacun paie pour tous les services. Il suggère 
que le fonds de prévoyance pourrait servir à aider à mettre à niveau le poste à essence. 

Marc Rondeau demande si la résolution de monsieur Cadorette sera présentée bientôt. Il aimerait que monsieur la dépose afin 
d’en débattre. Il comprend que ce sera plus difficile de faire son plein d’essence. Pourtant, le bien du lac est à considérer. La 
secrétaire d’assemblée reçoit le document de monsieur Cadorette.

Un autre membre affirme qu’il s’est construit ici parce qu’il y avait un poste à essence. À sa question, le bureau de direction 

Suite page 66



L ’ A l o u e t t e  2 0 2 5
66

affirme que l’APLSI est assurée dans ce dossier. Le même membre souligne le problème des descentes à bateau privées. 

Jean-François Rolland mentionne que la prémisse de monsieur Cadorette est peut-être à préciser quant à la validité du sondage. Il 
est inquiet du vote par la poste concernant l’équité dans une décision comme celle-là. 

Andrée-Claire Brochu n’est pas d’accord avec le libellé de la proposition.

Christiane Beauchemin dit que le sondage n’est pas statistiquement significatif ni représentatif de l’ensemble des résidents. Le 
dossier ne sera pas clos aujourd’hui.

Jean-François Rolland résume les échanges et perçoit que l’assemblée demande au CA de repousser la question. Il croit 
que l’assemblée devrait donner le mandat au conseil d’administration de reposer la question en même temps que le prochain 
renouvellement de la carte de membre. Il invite monsieur Cadorette à reformuler sa résolution.

RÉSOLUTION APLSI AGA 2024180801

Le bureau de direction s’engage à poser une question sur le maintien du poste d’essence et mener un vote en même temps 
que le renouvellement de la carte de membre en se basant sur l’information complète et précise fournie aux membres. Le 
bureau de la direction s’engage à suspendre la décision de fermeture du poste jusqu’à la décision finale résultant de ce 
vote.

Proposée par JeanFrançois Rolland, appuyée par Valérie Richard

Vote: adopté à la majorité

10.2 Plan global avec la Ville et parc riverain

Monsieur le maire Claude Duplain présente son plan d’ensemble. 

Il veut assurer la survie du lac et désire que la population de Saint-Raymond puisse profiter du futur parc riverain. Il recommande 
à l’APLSI de s’informer quant à la décision du maintien du poste d’essence. Il demande à préserver le lac Sept-Îles. Il recommande 
de planifier sur le long terme pour protéger ce bijou. Dans le plan, il y aura un endroit pour déposer la vidange des fosses des iles. 

Gérard Juneau demande au maire comment se fait-il que la vidange des fosses des îles ait lieu l’hiver alors que tout est gelé. 
D’autre part, Monsieur Juneau dit que les lacs Sergent et St-Joseph baissent le niveau du lac avant nous. Il faudrait baisser le 
niveau tôt dans l’automne. Le barrage doit être pris en considération. Monsieur le maire est d’accord.

Madame Rosanne Leclerc dit également que le barrage est un sujet très important. Monsieur le maire dit que ce sera pris en 
considération.

Monsieur le maire présente l’esquisse de son plan global. Un parc riverain sera aménagé. 

10.3 Accès au lac au Chien 

La Ville travaille à résoudre cette problématique où, actuellement, plusieurs embarcations non-motorisées mettent à l’eau au pont 
de la rivière au Chien

10.4 Feux d’artifice

On demande de connaître la décision du bureau de direction sur la question des feux d'artifice. Des études seraient disponibles 
pour dire que les feux ne sont pas nocifs dans l’air. 

10.5 Station de lavage

Madame Verret dit que la station de lavage devrait déjà être là. L’accès au lac au Chien est inquiétant au niveau de la contamination 
possible. 

Raynald Lortie: Que se passe-t-il pour les locataires avec motomarines qui mettent à l’eau? 
Suite page 67
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Madame Christiane Beauchemin demande que le bureau de direction présente les impacts du parc riverain. On demande s’il y a 
un contrôle à savoir combien d’embarcations à chaque propriété. L’APLSI répond qu’un relevé est fait. Madame Brochu demande 
s’il y a quelque chose à faire contre les agrégations de bateaux. Matthieu Ko répond que c'est du ressort des contrôles extérieurs.

11 Nomination d’un président et d’un secrétaire d’élection

Sur proposition de Serge Thibault, appuyé par Daniel Aubertin, Marcel Paré et Anne-Marie Deshaye sont nommés respectivement 
président et secrétaire d’élection. 
Résolu à l’unanimité.

12 Élection des administrateurs

Remerciements sincères à Élise Chapuy pour ses années de service au sein du bureau de direction.

Le président d’assemblée termine sa présentation en remerciant chaleureusement les bénévoles qui se sont impliqués. Il invite à 
lire le rapport complet sur le site web de l’APLSI pour prendre connaissance de l’ensemble des réalisations. 

Claudette Genois invite les membres de l’Assemblée à la Foire du livre 2024 et à s’inscrire à Jeunes de Coeur pour l’automne.

Levée de l’Assemblée à 13h21

Proposée par Valérie Richard, appuyée par Simon Fleury.

ADDENDUM
Rapport du Comité de surveillance de l’APLSI 

L’assemblée générale de l’APLSI m’a confié ce mandat. 
J’ai accepté ce mandat en connaissant la fonction pour l’avoir déjà faite et aussi aider les autres à le faire. 
Dans un premier temps, étant donné que la majorité des gens sur conseil n’ont pas une grande expérience de l’Association, je vais 
brosser un court tableau du mandat.  

Mandat 
1 - De façon générale, le comité de surveillance doit examiner tous les points qui lui paraissent importants pour l’intégrité de la 

gestion monétaire et éthique du bureau de direction. 
2 - Examiner les opérations monétaires et autres pour s’assurer que cela va garantir la pérennité de l’APLSI. 
3 - Habituellement pour que ce soit rapide, on commence par les états financiers et on regarde les points les plus importants 

Siège Candidat Proposeur Secondeur Accepte Refuse Élu(e)

 1 Nathalie Maheux Simon Clément Valérie Richard X  X

 3 Martin Lafrance Simon Clément Vincent Plamondon X  X

 5 Anne-Marie Deshaye Marc Rondeau Pierre Gourdeau X  X

 7 Pierre Gourdeau Matthieu Ko Nathalie Maheux X  X

 9 Simon Clément Martin Lafrance Valérie Richard X  X

 11 Vincent Plamondon Karine Goulet Elise Chapuy X  X

 13 Jakie Morin Karine Goulet Ginette Vincent X  X

 8 Raynald Lortie Marcel Paré Marc Rondeau X  X
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ou qui nous laissent une interrogation. L’APLSI utilisait un logiciel comptable capable de fournir ce « drill down » jusqu’à la 
pièce justificative. Cela facilitait le travail, car tout était relié. S’il restait un doute, il y avait plusieurs éléments de contrôle qui 
permettaient de confirmer ou de voir la différence et sinon être en mesure de demander des explications. 

4 - Ce n’est pas suffisant de voir les bons chiffres, mais encore faut-il voir qu’ils ont été approuvés par le conseil d’administration 
ou que c’est conforme au budget. Une bonne partie de ce travail se fait avec la lecture des procès-verbaux, du budget et des 
contrats. 

5 - Pour s’assurer entre autres de la pérennité de l’APLSI, il faut en plus de lire les procès-verbaux, regarder les outils utilisés pour 
les opérations et la documentation de chaque partie de ces outils. 

Les étapes de mon travail 
1 - J’ai demandé les accès pour pouvoir préparer mon travail. Cela a pris du mois d’août au mois de novembre avant que j’aie un 

accès très partiel à certains procès-verbaux. Comme habituellement dans mon travail comme avec la comptabilité, j'ai donc 
demandé les accès. Encore là cela a pris 2 mois. 

2 - J’ai constaté qu’on avait changé de logiciel et repris un ancien qu’on avait abandonné dans le passé parce qu’il ne nous 
permettait pas d’avoir tout ce qu’on voulait comme liens et moyens faciles d’opération. J’ai donc essayé de comprendre 
l’ouverture de compte dans ce nouveau logiciel qui ne suivait pas la charte que l’Association utilise depuis 30 ans. Comme je 
ne comprenais pas alors je suis revenu à l’année précédente. Il semblait y avoir des problèmes d'écriture. Normalement les 
relevés bancaires sont attachés à la comptabilité, mais ils n’étaient pas là. J’ai donc demandé un accès aux relevés bancaires 
me disant que, s’ils n’étaient pas avec la comptabilité, ils devaient être entreposés d’une autre façon. Je n’ai pas eu accès aux 
relevés de l’année précédente mais seulement à une sélection à partir du compte de banque pour l’année 2023. Donc pas les 
relevés bancaires qui représentaient les informations vérifiables. 

3 - J’ai conclu que mon travail serait différent et que je devais faire avec le peu d’accès et d’informations. 

Avec ces limites voici en vrac des constats:
1- En voulant valider l’ouverture de compte, c’était difficile à cause du changement de certains numéros de la charte de comptes. 

Donc, dans mes recherches pour les comptes relatifs à la cotisation, j’ai réalisé qu’il y avait des écarts avant ouverture de 
l’année ou avant la fermeture.  
a- Il manque la cotisation de 18 membres soit 2564,78 $. 
b- Il y a 780 $ de trop dans l’ensemencement.  
c- Il manque 3 050 $ dans la contribution pour immobilisation.  
d- il y a 15 $ de trop dans les feux d’artifice. 
e- Il y 3 580 $ de trop dans la contribution pour la patinoire. 
f- Globalement un écart de 1239,18 $ pour l’ensemble des contributions des membres.

Comité de surveillance de l’APLSI 
1- Ceci est un exemple du résultat des écritures au mauvais compte ou simplement d'erreurs plus graves. Il semble y avoir des 

problèmes sur d’autres comptes comme la TPS, TVQ, etc. 
2- Comme il semblait y avoir plusieurs erreurs de choix de comptes au moment de faire les entrées, j’ai voulu vérifier avec les 

relevés bancaires afin de mieux comprendre. Mais je n’ai pas eu accès aux relevés bancaires. Donc avec l’information à ma 
disposition, je présume que le transfert des transactions bancaires ne se fait pas aux bons comptes, mais je ne peux pas dire 
s’il manque des transactions ou des fonds. 

3- J’ai des doutes sur la TPS et TVQ tant au niveau collecte que paiement. 
4- J’ai aussi des doutes sur la gestion de la station d’essence. 
5- Je ne vois pas comment sont gérés le bar, les repas, la musique, etc. 
6- Pour les communications (site web, réseaux sociaux, courriel) je ne trouve aucune documentation. 
7- Après avoir passé plusieurs heures pour trouver les infos et faire la validation, comme je n’avais aucun résultat satisfaisant, j’ai 

décidé d’écrire mon rapport avec ce que j’avais. 

Conclusion 
1- Je ne comprends pas pourquoi ce manque de transparence… (pas les accès nécessaires). 
2- Mon opinion est que les fonds ont été utilisés probablement correctement, mais je n’ai pas pu en faire la vérification. 
3- La documentation comptable semble faire défaut ou est quasi existante. 
4- Les moyens de contrôle sont inexistants ou on a mal utilisé ceux qui existaient et déjà en place avant. 
5- La documentation des différentes opérations semble ne pas exister ou n’est pas accessible. 
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Recommandations 
1- Organiser la comptabilité pour qu’il soit facile à partir des états financiers de faire un  « drill down » (exploration en profondeur) 

d’un chiffre aux états financiers pour connaître sa composition et descendre jusqu’à l’écriture et aux pièces justificatives. 
2- Modifier la façon de faire le transfert des transactions bancaires afin d’avoir la distribution dans les bons comptes. 
3- S’assurer que l’on suit bien toutes les directives pour la TPS et TVQ (Ne pas oublier que les administrateurs sont responsables). 
4- Mettre en place les outils de contrôle pour nos principaux postes comme la cotisation, le poste à essence, les activités 

sociales, etc. 
5- Du côté des opérations, il est très important que la documentation soit disponible pour assurer la pérennité de l’Association. 
6- Compte tenu du caractère changeant du bureau de direction, je suggère un comité des anciens (des sages ou un autre nom) 

que le bureau de direction pourrait consulter afin d’être mieux éclairé dans ses opérations ou ses décisions en vérifiant auprès 
de l’expérience passée de ce comité. Ce même comité pourrait alerter le bureau de direction s’il pense que ce dernier fait 
fausse route. J’espère que ce travail sera utile au bureau de direction et aux membres de l’APLSI. 

Georges-Émile Paradis 
20 juin 2024
Comité de surveillance de l’APLSI

Position de l’APLSI à la suite du rapport du comité de surveillance 
Nous tenons d'abord à remercier notre vérificateur pour son travail et pour l'examen de nos opérations dans le cadre de ce rapport. 
Son analyse est une contribution importante à l'amélioration continue de nos processus et à la transparence de notre gestion.

ACCEPTATION DES ACTIONS CORRECTIVES PERTINENTES
• Améliorer la rapidité des accès aux systèmes comptables et aux comptes bancaires 

• Distribution et utilisation des entrées de fonds dans les bons comptes comptables à renforcer 

• Meilleure documentation des différentes opérations bancaires 

• Absence de temps réel dans les systèmes comptables (pas clair quelle amélioration il faut apporter)

Position : le service des finances de l’APLSI s’engage à mener des actions correctives en ce sens en 2024-2025.

CLARIFICATION DES INCOMPRÉHENSIONS ET DES COMPÉTENCES TECHNIQUES
• Présentation des états financiers : redressement des dernières années opéré par un comptable professionnel

• L’abandon des anciens systèmes :
 s’est effectué au profit d’une solution de marché robuste utilisée dans les grandes entreprises (Quickbook VS Excel)

• Difficulté de navigation dans les systèmes : possiblement liée à un manque de formation du vérificateur

Position : nous sommes disposés à fournir des informations supplémentaires ou à organiser une rencontre pour clarifier ces 
aspects et garantir une compréhension commune.

COMMENTAIRES CONSIDÉRÉS COMME HORS MANDAT
• Manque de transparence énoncé: l’utilisation de solution d’industrie génère une transparence sans précédent

• Mise en place d’un comité de sages :
 l’opportunité d’être élu et de siéger au bureau de la direction demeure une option valide pour exprimer ses opinions

Position : nous respectons la diversité des opinions, mais considérons que ces aspects ne relèvent pas d’un mandat de 
vérification.

Nous espérons pouvoir continuer à collaborer de manière constructive à l'avenir.

L’APLSI reste engagée à améliorer ses processus tout en défendant sa mission et ses valeurs.
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418 554-9797
info@yanhamconstruction.com

www.yanhamconstruction.com

RBQ : 5676-3840-01

ENTREPRENEUR GÉNÉRAL, RÉSIDENTIEL, COMMERCIAL

Soucieux du travail bien fait, 
nous sommes en mesure

de réaliser vos travaux
peu importe leur ampleur.

Que ce soit un projet de
rénovation, agrandissement

ou construction neuve.
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Chalet Lac Sept-Îles

Agrandisssement Lac-Beauport
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